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El Correo 
SEVILLA 
{El consejero de Economía y 
Conocimiento de la Junta de 
Andalucía, Antonio Ramírez 
de Arellano, jusfició como 
una «necesidad social» que 
se pretende «revestir de de-
recho» la decisión del Ejecu-
tivo autonómico de aplicar 
desde septiembre bonifica-
ciones de hasta el 99 por 
ciento del coste de la carrera 
universitaria a los estudian-
tes que aprueben todas las 
asignaturas del curso.  

En declaraciones a los pe-
riodistas en Sevilla, Ramírez 
de Arellano ha explicado que 
la propuesta está ligada a un 
«claro» posicionamiento ex-
puesto por la presidenta de la 
Junta, Susana Díaz, en el sen-
tido de que «ir a la universi-
dad, para personas con capa-
cidad académica y en función 

de sus méritos, debe ser un 
derecho a disfrutar indepen-
dientemente de la condición 
económica de las personas».  

«Habría que avanzar, co-
mo otros países de Europa, 
hacia las matrículas simbóli-
cas o gratuitas», segúne ex-
puso el titular autonómico de 
Economía y Conocimiento, 
que ha aludido a la ejecución 
de la iniciativa a través del 
procedimiento habilitado por 
la ley, ligando la gratuidad al 
rendimiento y vinculando, 
así, la bonificación a que el 
alumno supere en primera 
matrícula la asignatura de 
manera «solvente» y avance 
con normalidad.  

A juicio de Ramírez de 
Arellano –que ha garantizado 
que los costes de la medida se 
cubrirán con presupuesto de 
la Junta, que lo gestionará 
económica y administrativa-

mente para «tranquilidad» de 
las universidades–, al querer 
otorgar a esta tesitura el ran-
go de derecho, como la salud 
o la educación obligatoria, 
«no tiene sentido» que el mis-
mo esté vinculado a otros cri-
terios, como el de renta.  

Al no poder hacer efectiva 
la Junta la propuesta de la 
gratuidad total, que sería el 
«objetivo final», la adminis-
tración regional sí procederá 
a bonificar el 99 por ciento 
de los créditos superados si 
los estudiantes superan las 
asignaturas en primera ma-
trícula.  

Se trata, en resumen, de 
reconocer el «esfuerzo» de las 
personas, apuntó el conseje-
ro, que añade que ahora toca 
rematar los «flecos» adminis-
trativos y burocráticos con 
los rectores, «que no son me-
nores». ~

Arellano insiste con la 
gratuidad universitaria: 
«Una necesidad social»
El Consejero justificó la medida y la ligó a un 
posicionamiento de Díaz en favor de una formación 
«con independencia de la capacidad económica»

Antonio Ramírez de Arellano, en una imagen de archivo. / El Correo
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A. Martín SEVILLA

Las asignaturas aprobadas en pri-
mera matrícula serán las únicas
que computen para la bonificación
de las tasas universitarias de los tí-
tulos de grado o máster. Así, los es-
tudiantes que superen el examen
en septiembre también se benefi-
ciarán de la rebaja. Ésta se aplica-
rá en función de los créditos que
suponga la materia aprobada, con
independencia del número de cré-
ditos en los que se haya matricula-
do el alumno, según explicó ayer
el consejero de Economía y Cono-
cimiento, Antonio Ramírez de
Arellano. Así, si un alumno se ha
inscrito en 60 créditos y aprueba
40, tendrá 40 créditos bonificados
en la matrícula del año siguiente.
En cambio, no computarán las ma-
terias aprobadas tras repetir cur-
so. Ramírez de Arellano recalcó
que la medida entrará en vigor el
próximo curso en todas las univer-
sidades andaluzas y en todos los
niveles. tomando como referencia
las calificaciones del curso actual.

Otra novedad es que las califica-
ciones del último curso de grado
determinarán la bonificación en
los estudios de máster, tanto habi-
litantes –los que hay que cursar pa-
ra ejercer una profesión– como no
habilitantes. El objetivo de la Jun-
ta es que el descuento en los estu-
dios de máster no se circunscriba a
los alumnos de grado de esa uni-
versidad. “Si un alumno termina
un grado en la Universidad de Má-
laga y se matricula en un máster
de la Universidad de Granada, ten-
drá derecho a bonificación”, expli-
có Ramírez de Arellano.

Aunque todavía faltan detalles
por perfilar, parece que no sería
aplicable si se ha cursado el gra-
do fuera de Andalucía y se matri-
cula aquí de un máster . “Aún te-
nemos que ver su alcance con
otras universidades”, sostuvo el
titular de Economía y Conoci-
miento. También quedan exclui-
dos de la bonificación los títulos
propios de la universidades.

El Gobierno andaluz considera
que hay tiempo suficiente para
adaptar el aparato administrativo
de las universidades públicas. La
disposición no afecta a los estu-
diantes de nuevo ingreso, cuya

inscripción comienza en el mes de
julio, y que tendrán que pagar la
matrícula como hasta ahora, salvo
si tienen beca.

El desafío estriba en llegar a
septiembre con todo preparado.
En ese mes arranca el periodo de
matrícula para el resto de univer-
sitarios. “Da tiempo. Supone po-
ner junto a la casilla de matrícula
de honor otra casilla con los crédi-
tos aprobados. Los sistemas infor-
máticos lo recalculan de forma
muy sencilla”, afirmó el consejero
de Economía, que insistió en que
está en contacto con las universi-
dades para su implementación “de
forma racional y consensuada”.

El Gobierno andaluz estima que
tendrá un impacto de 30 millones
y beneficiará a unos 30.000 alum-
nos. “Este año la Junta de Andalu-
cía se hará cargo de la diferencia.
Y luego lo incluiremos en el nuevo
modelo de financiación”, explicó
Ramírez de Arellano.

El uso de una bonificación y no
optar por la gratuidad para todos
los alumnos obedece a la necesi-

dad de no vulnerar las competen-
cias estatales. “La bonificación
tiene que estar sujeta a condicio-
nes objetivas. Y ya existen nume-
rosos ejemplos, como las matrícu-
las de honor o el descuento a las
familias numerosas”, señaló el
consejero de Economía.

El rector de la Universidad de
Jaén, Juan Gómez, pidió ayer a la
Junta “más detalles” aunque seña-
ló que es una decisión “fantástica,
siempre que el coste no redunde
en las universidades”. En el mismo
sentido se pronunció su homólogo
de la Universidad de Málaga, José
Ángel Narváez. “Inicialmente me
parece positivo, pero espero que
no signifique una disminución en
los ingresos”, señaló.

Por su parte el presidente de la
Conferencia de Rectores de las
Universidades Españolas
(CRUE), Segundo Píriz, aplaudió
el paso de la Junta y abogó por ex-
tenderla al resto de España. “Los
ciudadanos deben tener los mis-
mos derechos y obligaciones y no
es lógico pagar tres veces más por
el mismo tipo de estudio”, aseve-
ró Píriz, que criticó que, por ejem-
plo, en Cataluña un grado cueste
el triple que en Galicia.

Sólo las asignaturas aprobadas a la
primera computarán en la bonificación
●Las universidades andaluzas aplicarán el descuento en septiembre a partir de las notas del
curso actual●La conferencia de rectores aplaude lamedida y pide que se extienda a toda España

JOSÉ MANUEL VIDAL / EFE

El consejero de Economía, Antonio Ramírez de Arellano.

LAS CLAVES
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¿Aqué estudios se
aplica la bonificación?
La bonificación del 99% sólo se
aplica a lasmatrículas en estu-
dios de grado y demáster –ha-
bilitantes y no habilitantes– de
universidades públicas andalu-
zas. Quedan excluidos los títu-
los propios.

¿Quién se beneficia del
descuento en lamatrícula?
Losalumnosdeprimer curso
tendránqueabonar lamatrícula
comohastaahora, salvo si las
tasasestáncubiertasporuna
beca. El resto sepodrábenefi-
ciar de labonificaciónen función
de los créditos superadosenpri-
meramatrícula. Labonificación
será compatible con labecaa lo
largode toda la carrera siempre
quesesiga cumpliendo los re-
quisitospara suconcesión.

¿Hay que aprobar todo
para tener bonificación?
No.El descuento se realizará en
lamatrículadel siguiente curso
en funcióndel númerodecrédi-
tos aprobadosenel añoanterior
con independencia del número
deasignaturasqueel alumno
hayacursado.

¿Cuándo entra en vigor la
rebaja de las tasas?
Lamedidaentra envigor parael
próximocurso2017/2018en to-
dos losniveles académicos. Las
universidades tomaráncomore-
ferencia las calificacionesdel
cursoactual. Enel casode los
alumnosdenuevo ingresoen
máster, se tendráencuentael
últimocursodegradosiempre
quesehaya finalizadoenuna
universidadandaluza.

Las calificaciones del
curso actual serán
la referencia para la
matrícula de septiembre

El alumno no está
obligado a superar
todas las materias
para la bonificación

REACCIONES
5

PP-A

“Golpe de efecto de Susana Díaz
sin consensuar con los rectores”
La portavoz del PP-A en el Parlamento andaluz,
Carmen Crespo, criticó ayer la forma apresurada
con la que la Junta de Andalucía ha anuncciado
la bonificación de las matrículas. Crespo conside-
ró que se trata de “otro golpe de efecto” de Susa-
na Díaz, “que ni siquiera ha consultado con los
rectores y que no se ha cuantificado”. La dirigente
popular reclamó a la Junta que tenga en cuenta
la renta familiar y consulte con las universidades
andaluzas, a las que el Gobierno andaluz debe ca-
si 300 millones, según recalcó.

CIUDADANOS

“Es una buena inversión para una sociedad
que basa su futuro en el conocimiento”
El presidente y portavoz de Ciudadanos en el Parla-
mento andaluz, JuanMarín, saludó la bonificación
de lasmatrículas universitarias, y consideró que re-
presenta “una buena inversión”. A preguntas de los
periodistas, Marín confirmó que su partido “apoya”
esta propuesta, que no estaba incluida en el acuer-
do de investidura suscrito con el PSOE-A al inicio de
legislatura. “No es que dejemos de ingresar 29mi-
llones de euros, sino que se invierten en una socie-
dad que tiene que basar su futuro en el conocimien-
to y en la capacidad de susmiembros”, subrayó.
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La presidenta, Susana 
Díaz, afirma que se trata 
de garantizar la igualdad 
de oportunidades, 
«estimulando y 
premiando, además, 
el esfuerzo» 
:: LALIA GLEZ.-SANTIAGO/ 
FRANCISCO GUTIÉRREZ 
SEVILLA/MÁLAGA. Tanto la pre-
sidenta de la Junta de Andalucía, Su-
sana Díaz, como el consejero de Eco-
nomía y Conocimiento –con las 
competencias en materia universi-
taria– han lanzado un mensaje de 
tranquilidad a los rectores tras su 
anuncio de que se implantará un sis-
tema de bonificación de las matrí-
culas universitarias que hará prácti-
camente gratuitos los estudios su-
periores para los alumnos que aprue-
ben a partir de primer curso. Los rec-
tores recibieron el martes este anun-
cio con cautela, puesto que el importe 
de las matrículas supone un impor-
tante volumen de ingresos, en tor-
no a un 30 por ciento. Y, por otro 
lado, recelan de la Junta, ya que al 
conjunto de universidades andalu-
zas la Administración regional debe 
278 millones de los últimos ejerci-
cios presupuestarios, 120 en el caso 
de la Universidad de Málaga. 

Ayer, tanto el consejero Ramírez 
de Arellano como la propia presiden-
ta insistieron en que esta bonifica-
ción del 99 por ciento del coste de 
la matrícula para los estudios de gra-
do y máster tendrá una partida pre-
supuestaria exclusiva, independien-
te de la correspondiente a la finan-
ciación universitaria. 

En su intervención en el Parla-
mento, la presidenta señaló que con 
esta medida se trata de garantizar la 
igualdad de oportunidades, «estimu-
lando y premiando, además, el es-
fuerzo». Sin citarlo, pero en referen-
cia al ex ministro Wert, dijo que en 
los últimos años muchos jóvenes 
han tenido que abandonar, o ni si-
quiera han podido comenzar sus es-

tudios universitarios, como conse-
cuencia de los problemas económi-
cos. «A algún ministro esta situación 
le resultaba poco preocupante e in-
cluso positiva. Ni a mí ni a mi gobier-
no, sin embargo, nos parece que ni 
en Andalucía ni en España sobren 
universitarios. Al contrario, necesi-
tamos más jóvenes bien formados 
porque de ellos depende, sencilla-
mente, el futuro de nuestra tierra». 

Además de esta bonificación de las 
matrículas, anunció que la Junta se-
guirá apostando por un «potente sis-
tema de becas que ayude a las fami-
lias que menos recursos tienen, y que 
también lo necesitan para poder man-
tener a sus hijos y a sus hijas en las 
universidades públicas». La presiden-
ta quiso dejar un claro mensaje a los 
estudiantes y sus familias: «En Anda-

lucía podrá estudiar en la universidad 
todo aquel que se esfuerce para apro-
bar, sin preocuparse de si puede o no 
pagar sus estudios». Pero también un 
mensaje político de calado a la socie-

dad: «Los derechos pueden recupe-
rarse y pueden ampliarse y el Gobier-
no de Andalucía está en primera lí-
nea de ese combate», dijo.  

El consejero Ramírez de Arellano 
indicó que este sistema de bonifica-
ción «es el que la ley nos permite», 
aunque reconoció que su ideal sería 
la gratuidad en la educación superior, 
como ya sucede en países europeos. 
Dijo además que al endurecer el go-
bierno los requisitos académicos para 
acceder a una beca, casi la mitad de 
los estudiantes pierden las ayudas de 
un año a otro, al no superar el míni-
mo de créditos exigido. La bonifica-
ción será sólo para los títulos oficia-
les, y no afecta a las enseñanzas pro-
pias de cada universidad. Además, en 
las reuniones con los rectores se ten-
drá que acordar si se pueden benefi-

ciar sólo los estudiantes andaluces o 
también los que lleguen de otras uni-
versidades. Y la medida se comenza-
rá a aplicar desde el próximo curso, 
para los alumnos que estén ahora en 
primero o en cursos superiores. 

Dificultad de las carreras 
El rector de la Universidad de Mála-
ga, José Ángel Narváez, volvió ayer 
a reclamar que esta bonificación no 
salga de los presupuestos de las uni-
versidades, y que esta medida debe 
venir acompañada de «una nueva es-
trategia de apoyo a las universidades 
públicas andaluzas». El rector, como 
el Consejo de Estudiantes de la UMA, 
apuntó un posible efecto ‘perverso’ 
de esta medida: que los estudiantes 
se inclinen por grados de menor di-
ficultad. «No todos los grados tienen 
la misma dificultad», dijo, ponien-

La Junta tranquiliza a los rectores y asegura 
que asumirá el coste de las matrículas gratuitas

Estudiantes en la Facultad de Ciencias de la Comunicación de la UMA. :: PAULA HÉRVELE

Díaz: «En Andalucía podrá 
estudiar en la universidad 
todo aquel que se esfuerce 
para aprobar» 

La bonificación será sólo 
para los títulos oficiales y 
no se aplicará a las 
enseñanzas propias 

, j , p
do como ejemplo las ingenierías, en 
las que «la capacidad de los estudian-
tes para aprobar las asignaturas es 
mucho más difícil», abogando por 
«establecer medidas para que esto 
no ocurra o no dé lugar a que estu-
diantes opten por matricularse en 
grados donde la dificultad no es tan 
alta como en las ingenierías, que re-
quieren de mayor esfuerzo». En tér-
minos similares, el rector de la Uni-
versidad de Córdoba, José Carlos Gó-
mez Villamandos, se mostró confia-
do en que el coste adicional de esta 
medida «no sea a expensas de las uni-
versidades» y reclamó, como Narvá-
ez, «que no sea una medida aislada». 

Por su parte, el presidente de la 
Conferencia de Rectores de las Uni-
versidades Españolas, Segundo Pí-
riz, aplaudió la medida: «Estoy en la 
facilidad para que más estudiantes 
vayan a la universidad», aseguró.
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Andalucía

SEVILLA, 7 Jun. (EUROPA PRESS) -

El consejero de Economía y Conocimiento de la Junta de Andalucía, Antonio Ramírez de Arellano, ha
justificado en una "necesidad social" que se pretende "revestir de derecho" la decisión del Ejecutivo
autonómico de aplicar desde septiembre bonificaciones de hasta el 99 por ciento del coste de la carrera
universitaria a los estudiantes que aprueben todas las asignaturas del curso.

En declaraciones a los periodistas en Sevilla, Ramírez de Arellano ha explicado que la propuesta está ligada
a un "claro" posicionamiento expuesto por la presidenta de la Junta, Susana Díaz, en el sentido de que "ir a
la universidad, para personas con capacidad académica y en función de sus méritos, debe ser un derecho a
disfrutar independientemente de la condición económica de las personas".

"Habría que avanzar, como otros países de Europa, hacia las matrículas simbólicas o gratuitas", ha expuesto
el titular autonómico de Economía y Conocimiento, que ha aludido a la ejecución de la iniciativa a través del
procedimiento habilitado por la ley, ligando la gratuidad al rendimiento y vinculando, así, la bonificación a
que el alumno supere en primera matrícula la asignatura de manera "solvente" y avance con normalidad.

A juicio de Ramírez de Arellano --que ha garantizado que los costes de la medida se cubrirán con
presupuesto de la Junta, que lo gestionará económica y administrativamente para "tranquilidad" de las
universidades--, al querer otorgar a esta tesitura el rango de derecho, como la salud o la educación
obligatoria, "no tiene sentido" que el mismo esté vinculado a otros criterios, como el de renta.

Al no poder hacer efectiva la Junta la propuesta de la gratuidad total, que sería el "objetivo final", la
administración regional sí procederá a bonificar el 99 por ciento de los créditos superados si los estudiantes
superan las asignaturas en primera matrícula.

Se trata, en resumen, de reconocer el "esfuerzo" de las personas, ha apuntado el consejero, que añade que
ahora toca rematar los "flecos" administrativos y burocráticos con los rectores, "que no son menores".

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin
su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...

1 de 1 08/06/2017 8:28



Andalucía

SEVILLA, 7 Jun. (EUROPA PRESS) -

La presidenta de la Junta, Susana Díaz, ha defendido este miércoles la medida que pondrá en marcha su
Gobierno sobre la bonificación al 99 por ciento de las matrículas universitarias para los alumnos que
aprueben, apuntando que constituye un mensaje político de calado a la sociedad: "los derechos pueden
recuperarse y pueden ampliarse y el Gobierno de Andalucía está en primera línea de ese combate".

Durante su comparecencia ante el Pleno del Parlamento andaluz para abordar la situación de Andalucía,
Susana Díaz ha mostrado su preocupación por que en los últimos años muchos jóvenes hayan tenido que
abandonar o ni siquiera hayan podido comenzar sus estudios universitarios como consecuencia de sus
problemas económicos.

Tras indicar que ni en Andalucía ni en España sobran universitarios, sino que necesitamos más jóvenes bien
formados porque de ellos depende el futuro de nuestra tierra, Susana Díaz ha explicado que su Gobierno se
dispone a adoptar de inmediato para que pueda entrar en vigor el próximo curso académico, una medida
importante y pionera en toda España: los alumnos que aprueben no tendrán que pagar por estudiar en la
universidad.

Se trata, según ha añadido, de bonificar al 99 por ciento las matrículas universitarias sobre la base de los
créditos aprobados en primera matrícula. Ha agregado que asignatura en la que un estudiante se matricule
por primera vez y la apruebe, la tendrá prácticamente gratuita en el siguiente curso. "Curso completo
aprobado, curso completo prácticamente gratuito el año siguiente", ha apuntado.

A esta medida, según ha señalado, debe sumarse un sistema potente de becas que ayude a los estudiantes
con menos recursos. Ha indicado que la Junta ha apurado al límite sus competencias y que entre ellas no
están suprimir las tasas ni declarar la gratuidad de la enseñanza universitaria, que es lo que ella defiende.

Además de una medida pionera, según ha indicado, conlleva un mensaje claro y potente a los estudiantes y
sus familias: "en Andalucía podrá estudiar en la universidad todo aquel que se esfuerce para aprobar, sin
preocuparse de que pueda pagar o no sus estudios".

Ha agregado que también se trata de "un mensaje político de calado a la sociedad: los derechos pueden
recuperarse y pueden ampliarse y el Gobierno de Andalucía está en primera línea de ese combate".

Susana Díaz ha propuesto a los grupos políticos elaborar una iniciativa legislativa autonómica para instar al
Gobierno de la nación a que incluya en el sistema educativo la educación pública y gratuita hasta los tres
años.

Ha considerado que una medida de esas características tiene que ser adoptada en el conjunto de España, por
lo que supone de integración de estos niños al sistema público educativo.
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De otro lado, la presidenta ha señalado que la plantilla de docentes en Andalucía va a volver a crecer en los
próximos dos cursos en al menos 5.100 profesores. Se hará progresivamente (2.440 en el próximo curso por
la aplicación de las 19 horas lectivas y unos 2.700 en el 2018-2019 por la aplicación de 18 horas lectivas).

Esto permitirá, según ha señalado, que la plantilla docente pública andaluza se sitúe por encima de los
100.000 maestros y profesores, unos 2.000 profesores más que antes de los "recortes de Mariano Rajoy". Se
trataría, según ha recalcado, de la mayor cifra de docentes de la historia del sistema educativo público
andaluz.

En cuanto a la sanidad pública, ha señalado que, en lo referido al proceso de interinización, a 1 de junio se
habían completado más de 4.500 expedientes para el nombramiento como interinos y la previsión es que la
totalidad esté tramitada en este mes y buena parte de ellas formalizada. Con ello, según ha dicho, se habrá
dado más estabilidad a unos 15.000 de contratados eventuales.

De otro lado, según ha dicho, antes de final de año está prevista la convocatoria de la Oferta de Empleo
Público del SAS de 2017, correspondiente a la reposición del 100% de las plazas que han quedado vacantes
en 2016. La oferta prevista alcanza a un total de 3.553 plazas, de las que 2.555 son de acceso libre.

Así, junto a las ofertas de empleo público desde 2013, según la presidenta, el volumen total de plazas
alcanzará las 10.226, que ahora se ocupan temporalmente y que se cubrirán con carácter fijo, mejorando la
calidad en el empleo de los profesionales del sistema.

Susana Díaz ha señalado que durante este ejercicio se desarrollarán varias infraestructuras sanitarias y se ha
comprometido a que el próximo presupuesto de la comunidad incluirá una partida presupuestaria para la
construcción del hospital Materno Infantil de Huelva, una aspiración largamente sentida por los ciudadanos
onubenses.
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J. J. B. SEVILLA CIUDAD 

El anuncio de la presidenta de la Jun-
ta de Andalucía de bonificar al 99% el 
precio de las matrículas a aquellos uni-
versitarias andaluces que aprueben 
sus grados ha sorprendido a los recto-
res de las Universidades de Andalucía 
en plena negociación del futu-
ro marco de financiación de 
estas instituciones, a las 
que la Junta adeudaba en 
febrero de este año 275 
millones de euros. 

Por eso, la sonrisa con 
la que públicamente han 
recibido los rectores an-
daluces la última «oferta» 
universitaria de Susana 
Díaz, intenta disimular 
el temor que en el fondo 
les produce el anuncio de una medida 
política que, al final, pueda complicar-
les aún más sus ajustadas cuentas. El 
rector de Jaén, Juan Gómez, fue direc-
tamente al grano y advirtió ayer de que 
la medida anunciada por la presiden-
te es «fantástica, siempre que el coste 
no redunde en las universidades». 

La medida no ha sido previamente 
acordada con los rectores, no está re-

flejada por el momento en los presu-
puestos y se sustenta solo en el com-
promiso de hacer frente a su coste (en-
tre 25 y 30 millones de euros), median-
te transferencias directas de la Junta 
a las Universidades, medida que se in-
corporará al marco de financiación de 

estas instituciones. 
El consejero de Econo-

mía y Conocimiento tuvo 
que salir al paso para 
«garantizar» a los rec-
tores que los costes de 
la medida se cubrirán 
con presupuesto de la 

Junta, que lo gestionará 
económica y administra-

tivamente para «tran-
quilidad» de las univer-
sidades. Pero no hay 

tranquilidad en las universidades des-
pués de años negociando una deuda a 
largo plazo con la Junta, que en tiempos 
del presidente Griñán superó los 900 
millones. Desde entonces se reduce poco 
a poco, a golpe de acuerdos puntuales, 
y se promete enjugar cuando se aprue-
be una financiación prometida hace tres 
años. Se anunció para primeros de 2017 
y sigue bloqueada.

Los rectores creen que no habrá 
dinero para matrículas gratuitas 

Promesa de la Junta de Andalucía

ABC  BERLÍNCIUDAD 

El Tribunal Constitucional (TC) ale-
mán declaró ayer ilegal el impuesto 
que gravó entre 2011 y 2016 los ele-
mentos combustibles usados por las 
centrales nucleares, que en ese perio-
do pagaron 6.285 millones por ese 
concepto. El tribunal, en respuesta a 
una demanda que presentó la eléctri-
ca E.ON, rechaza en su sentencia que 
el Estado tenga competencias para 

crear esa nueva tasa, que no puede 
considerarse como impuesto al con-
sumo porque gravó el uso empresa-
rial de un medio de producción. El 
gravamen se aprobó antes de la ca-
tástrofe de Fukushima (Japón) de 2011, 
cuando el Gobierno de Angela Mer-
kel decidió establecer un plan para el 
cierre de las centrales en el país y con-
sumar el apagón nuclear a más tar-
dar en 2022.

El TC alemán declara ilegal el 
impuesto a las centrales nucleares

Suspendido el apagón nuclear de 2022

J. M. AGUILÓ  PALMA DE MALLORCA 

Un grupo de siete jóvenes, de nacio-
nalidad española, denunciaron el pa-
sado domingo ante la Guardia Civil 
haber sido grabadas por un dron, 
mientras tomaban el sol en la cubier-
ta de una embarcación fondeada en 
aguas de Portocolom, en el munici-
pio mallorquín de Felanitx. Según 
publicaron ayer dos medios isleños, 
cuando se produjo el citado inciden-

te, cinco de las siete mujeres que de-
nunciaron los hechos se encontra-
ban desnudas, y dos estaban en biki-
ni.  

Fuentes oficiales de la Guardia Ci-
vil han confirmado a ABC que la Be-
nemérita ha dado ya traslado de la 
citada denuncia al Juzgado, que de-
berá valorar si los presuntos autores 
de la grabación cometieron un deli-
to contra la intimidad.

Denuncian haber sido grabadas con 
un dron mientras tomaban el sol

Siete jóvenes en Mallorca

SUSANA DÍAZ

Convocatoria 2017

Ayudas
a Equipos de Investigación Científica

Economía y Sociedad Digital

Plazo de presentación de las solicitudes:
desde el 8 de junio de 2017 al 27 de julio de 2017,
a las 19:00 h., hora peninsular.

Formulario, bases y más información en www.fbbva.es

públicos de investigación, así como equipos de
investigación de organizaciones privadas no lucrativas que
desarrollen una actividad investigadora significativa.

En el proceso de evaluación de las solicitudes se tendrán
en cuenta los siguientes criterios:

1/ Innovación y calidad científica del proyecto.
2/ Trayectoria del investigador principal y del resto del

equipo investigador.
3/ Aplicabilidad de los resultados.
4/ Adecuada justificación del presupuesto.
5/ Plan de difusión de los resultados del proyecto.

Las ayudas a proyectos de investigación objeto de esta
convocatoria responden al compromiso de la Fundación
BBVA con el impulso de la investigación científica en
distintas áreas y su proyección a la sociedad, como forma
de ampliar las oportunidades individuales y colectivas y
abordar de manera eficaz los principales retos del siglo XXI.

Se concederá un máximo de 5 ayudas a otros tantos
proyectos del área de Economía y Sociedad Digital
orientados al conocimiento de la sociedad digital desde
la perspectiva de la economía, la sociología, la psicología
social y las ciencias de la educación, con un importe bruto
máximo de 100.000 euros para cada una de ellas.

El plazo máximo de ejecución de los proyectos
seleccionados será de 2 años.

Podrán optar a estas ayudas grupos de investigación de
universidades públicas o privadas y de otros organismos

abc.es/conocer
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S.BENOT SEVILLA 

La propuesta de la presidenta Susa-
na Díaz para nombrar a Diego Val-
deras como comisario de la Memo-
ria Histórica podría no llegar a ma-
terializarse por falta de acuerdo. A 
las críticas pronunciadas desde el 
primer momento por todas las fuer-
zas de la oposición se suma la duda  
de Ciudadanos, formación que en un 
principio la valoró positivamente. 

El líder de Cs, Juan Marín, daba 
ayer un paso atrás para decir que 
prefiere «esperar las explicaciones 
de Díaz en el Parlamento al respec-
to». Es más, Marín ha recordado que 
la Ley de Memoria se aprobó con los 
votos favorables del PSOE, Podemos 
e IU, «mientras que Ciudadanos y el 
PP nos abstuvimos porque hay va-
rios aspectos de la ley que no com-
partimos. Así, que lo consensúe con 
ese bloque de izquierdas». 

«No conozco su propuesta y por 
eso no me atrevo a vetarla. Cuando 
conozcamos cuál es su función y 
por qué considera el Gobierno que 
es necesarios, haremos una valora-
ción objetiva», ha dicho. Eso sí, ha 
puntualizado que no duda «ni de la 
capacidad, ni trayectoria, ni méri-
to ni honorabilidad de Valderas» 
para desempeñar ese cargo. 

Acusación de Podemos 
Desde Podemos, la portavoz adjun-
ta del grupo parlamentario Espe-
ranza Gómez acusó a Susana Díaz 
de no tomarse en serio la Ley de Me-
moria y de «intentar tapar su fra-
caso» en las primarias del PSOE. 
«Lamentamos que no tenga un com-
promiso serio con la memoria his-
tórica, que obvie que hay consenso 
en que hace falta dotación presu-
puestaria para desarrollar dicha 
norma y en que la cantidad necesa-
ria es de 80 millones para diez años, 
que es lo que piden todas las aso-
ciaciones y movimientos memoria-
listas, y dice que va a crear un car-
go nuevo que no está en la ley». 

IU, por su parte, está a la espera 
de que Valderas «acepte, asuma y 
comparta» la petición formulada 
desde la formación para que recha-
ce la propuesta de la presidenta de 
la Junta en caso de que se formalice.  

Mientras, el PP, a través su porta-
voz parlamentaria Carmen Crespo, 
calificaba la iniciativa como parte 
del «teatrillo» de Susana Díaz: «Lo 
que quiere es ponerse más a la iz-
quierda y dar a IU en su línea de flo-
tación. El PP reiteró que debe ser un 
cargo honorífico no remunerado. 

No obstante, lo que más llamó la 
atención ayer fue que Susana Díaz 
cuando anunció en el Pleno la figu-
ra del comisionado no citó a Diego 
Valderas. 

Ciudadanos 
medita su apoyo al 
nombramiento de 
Diego Valderas

MEMORIA HISTÓRICA

ROCÍO RUZ 
Estudiantes se disponen a hacer la prueba de selectividad en las aulas de la Universidad Pablo de Olavide

J.B. 

SEVILLA 

El anuncio aperitivo del debate de la 
comunidad que realizó la presidenta 
de la Junta y que promete bonificar al 
99% el precio de las matrículas a aque-
llos universitarias andaluces que aprue-
ben sus grados ha sorprendido a los 
rectores de las universidades de An-
dalucía en plena negociación del fu-
turo marco de financiación de estas 
instituciones, a las que la Junta adeu-

daba en febrero de este año 275 millo-
nes de euros. 

Por eso, la sonrisa con la que públi-
camente han recibido los rectores an-
daluces la última «oferta» universita-
ria de Susana Díaz —que no deja de ser 
su superiora—, intenta disimular el te-
mor que en el fondo les produce el 
anuncio de una medida política que al 
final pueda complicarles aún más sus 
ajustadas cuentas, ya que pierden par-
te del ingreso más seguro y puntual de 
la Universidad, el de las matrículas.  

El rector de Jaén, Juan Gómez, fue 
directamente al grano y advirtió ayer 
que la medida anunciada por la presi-
dente es «fantástica, siempre que el cos-
te no redunde en las universidades». 

La medida no ha sido acordada con 
los rectores, no está reflejada por el mo-

mento en los presupuestos y se susten-
ta sólo en el compromiso de hacer fren-
te a su coste (entre 25 y 30 millones de 
euros) mediante transferencias direc-
tas de la Junta a las Universidades, me-
dida que se incorporará al marco de fi-
nanciación de estas instituciones. 

Por eso ayer el consejero de Econo-
mía y Conocimiento, Antonio Ramírez 
de Arellano,  tuvo que salir al paso para 
«garantizar» a los rectores que los cos-
tes de la medida se cubrirán con pre-
supuesto de la Junta, que lo gestionará 
económica y administrativamente para 
«tranquilidad» de las universidades. 

Pero no hay tranquilidad en las uni-
versidades después de años negocian-
do una deuda de la Junta que en tiem-
pos del presidente Griñán superó los 
900 millones. Desde entonces se redu-
ce a golpe de acuerdos puntuales y se 
promete enjugar cuando se apruebe un 
modelo de financiación que se prome-
tió hace tres años, se anunció para pri-
meros de 2017 y sigue bloqueado. 

Faltan estrategias 
El rector malagueño, José Ángel Nar-
váez, fue rotundo al afirmar que espe-
ra que la medida no signifique un in-
cremento de la deuda, «porque sería un 
auténtico dislate». Narváez fue a más 
y alertó de que este tipo de medidas po-
líticas no son suficientes «si queremos 
apoyar la universidad o la educación 
superior para todos», y añadió que es-
pera que  «esto sea el comienzo de una 
apuesta de la Junta por la universidad 
pública desde el punto de vista presu-
puestario, de las estrategias de investi-
gación y de las estrategias en infraes-
tructuras».

Temor de los rectores a que la 
oferta de Díaz les deje más deuda
∑ Las universidades 

desconocen cómo se 
financiará la gratuidad 
de matrículas

abcdesevilla.es/andalucia
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Andalucía

MADRID, 7 Jun. (EUROPA PRESS) -

El presidente de la Conferencia de Rectores de las Universidades Españolas (CRUE), Segundo Píriz Durán,
ha aplaudido que la Junta de Andalucía aplique bonificaciones de hasta el 99 por ciento del coste de la
carrera universitaria a los estudiantes que aprueben y ha abogado por "considerar" esta medida en el resto
del país.

Así, en declaraciones a Europa Press, el presidente de la CRUE ha asegurado que la medida de la Junta es
"una iniciativa muy buena" que "debería ser considerada" por el resto del país para "ir en la línea de otros
como Alemania, Dinamarca, Suecia o Finlandia".

Además, ha defendido que desde la institución que preside "siempre" se ha mantenido que la reducción de
las tasas universitarias es "fundamental" para conseguir la igualdad de oportunidades de todos los
estudiantes que quieran acceder a la universidad sin que los recursos económicos sean un problema.

"Siempre hemos mantenido que la reducción de las tasas es fundamental para el cumplimiento del principio
de igualdad de oportunidades y lograr que todos los jóvenes con talento puedan cursar los estudios que
deseen sin que su condición económica sea un obstáculo para ellos", ha enfatizado.

Cabe recordar que esta medida supone que los estudiantes universitarios que aprueben todas las asignaturas
solo pagarán un año de la carrera en Andalucía, el primer curso, salvo si se tiene beca. El Gobierno andaluz
estima que la medida puede beneficiar a más de 30.000 alumnos y costaría unos 29 millones, un dos por
ciento del presupuesto total de sus universidades.
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Alrededor de ocho mil 
alumnos de Granada 
podrían beneficiarse 
cada curso de una 
medida que tiene  
aún flecos sin aclarar 

GRANADA. La Universidad de Gra-
nada dejará de ingresar alrededor de 
6,3 millones de euros cada año una 
vez que se ponga en marcha la nue-
va matrícula gratuita –se bonifica-
rá el 99% del coste– para los estu-
diantes que aprueben todas las asig-
naturas en las que se hayan matri-
culado. La cifra es una estimación 
realizada por este periódico basada 
en los datos disponibles relativos al 
curso pasado en el anuario estadís-
tico de la UGR y su portal de datos 
abiertos.  

La medida, que anunció el lunes 
la presidenta de la Junta de Andalu-
cía, Susana Díaz, afectaría a unos 
ocho mil alumnos al año que no re-
ciben beca ni cursan el primer año 
de estudios. Según el dato que ofre-
ció el mismo lunes el consejero de 
Economía, Antonio Ramírez de Are-
llano, cada uno de los beneficiarios 
estaría exento de pagar unos 760 eu-
ros, y usando esa cifra de base ha rea-
lizado IDEAL el cálculo. Para efec-
tuar la estimación se ha asumido 
que sólo podrán acogerse a esta nue-
va medida los estudiantes que es-
tén empadronados en algún lugar 
de Andalucía. Este extremo, sin em-
bargo, no ha sido hasta ahora acla-
rado por la Junta. Si el anuncio se 
extendiese a todos los alumnos sin 
importar su origen, la cantidad de 
dinero que la UGR dejaría de ingre-
sar en matrículas rondaría los 8,4 
millones de euros. 

No es éste el único aspecto de la 
medida que no queda en absoluto 
claro tras el anuncio de la presiden-
ta, algo que resulta relevante sobre 
todo teniendo en cuenta que el efec-

La propuesta de matrícula gratuita le costaría  
a la Universidad más de seis millones al año

to económico de esta nueva matrí-
cula gratuita puede resultar un au-
téntico quebradero de cabeza para 
las cuentas de las universidades.  

De acuerdo con la información 
disponible en su portal de datos 
abiertos, la UGR ingresó 42 millo-
nes de euros el curso pasado en con-
cepto de precios públicos, compues-
to principalmente por matrículas. 
Los 6,3 millones que la entidad de-
jaría de recibir suponen el 15% de 
este dinero, es decir, casi uno de cada 
siete euros.  

Sin información clara 
Fuentes de la Universidad de Gra-
nada afirman que no han recibido 
información clara sobre si la Junta 
de Andalucía pondrá en marcha un 
sistema de compensación por este 
concepto ni sobre cómo se articula-
rá. Desde el Gobierno regional ase-
guran, sin embargo, que ya en fe-
brero se había comunicado a los rec-
tores de las universidades la inten-
ción de poner en marcha esta me-
dida para que fueran trabajando en 
ella. También afirman que cuentan 
con el compromiso de recibir una 
compensación económica por ella, 

aunque no hubo más detalles con-
cretos. 

De hecho, se han oído desde el lu-
nes matices diferentes incluso sobre 
cómo se medirán los requisitos nece-
sarios para poder acogerse a la nueva 
bonificación del 99% del precio de la 
matrícula. Este periódico ha realiza-
do la estimación asumiendo que be-
neficiará a los estudiantes que aprue-
ben el 100% de los créditos –las asig-
naturas– en las que se hayan matri-
culado; el curso pasado hubo unos 
22.000 alumnos en esta situación, se-
gún la Universidad de Granada. Mu-
chos de ellos, al menos en una pro-
porción mayor al conjunto del gru-
po, no podrán acogerse a este nuevo 
plan de la Junta de Andalucía por ser 
ya perceptores de una beca. Esto, de 
hecho, suele ser uno de los mayores 
incentivos para ir aprobando todo a 
un ritmo constante; en especial en 

las familias con pocos recursos eco-
nómicos, perder la beca por suspen-
der un par de asignaturas es un ries-
go que, simplemente, no se puede co-
rrer. La consejería de Economía, por 
cierto, también tendrá que explicar 
si esta nueva bonificación del 99% 
será incompatible sólo con la beca ge-
neral del Ministerio de Educación o 
también con otros tipos de ayudas, 
como las propias de la Universidad o 
las ligadas al nivel de renta. 

Todos estos asuntos sin aclarar 
los describió ayer el consejero de 
Economía, Ramírez de Arellano, 
como «flecos» administrativos y bu-
rocráticos que el Gobierno andaluz 
tendrá que resolver con los recto-
res. «No son menores», reconoció. 
En declaraciones a los periodistas 
en Sevilla, Arellano garantizó que 
los costes de la medida se cubrirán 
con presupuesto de la Junta.

JUANJO  
CERERO

 jjcerero@ideal.es  
@juanjocerero

La UGR dejaría de ingresar 
15 de cada 100 euros que 
recaudó el curso pasado  
a través de las matrículas

La Junta asegura que los 
costes de esta medida se 
cubrirán a través del 
presupuesto autonómico
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La universidad gratuita andaluza 
plantea dudas sobre su equidad

Los expertos alertan del riesgo de que la medida 
sea universal, «una tarifa plana igual para todos»

El modelo de becas compensatorias catalán 
parece más justo, aunque debería mejorarse 

EL PERIÓDICO
BARCELONA

L
a bonificación del 99% de las 

matrículas universitarias 

que recibirán los estudian-

tes andaluces que aprueben 

todas las asignaturas ha sido cele-

brada, en líneas generales, por la co-

munidad universitaria catalana, 

aunque, según algunos expertos, 

tiene un problema de falta de equi-

dad. «Al ser una medida lineal, no 

progresiva, una especie de tarifa pla-

na para todos, pueden terminar pa-

gando justos por pecadores», advier-

te Manel Pulido, responsable de Edu-

cación en el sindicato CCOO en 

Catalunya.

 «Al final, puede ocurrir que, con 

esta propuesta de financiación, los 

alumnos ricos, que podrán dedicar-

se a estudiar a tiempo completo y, 

por tanto, tendrán más posibilida-

des de aprobar a la primera, obten-

gan una matrícula gratuita para el 

curso siguiente», constata José Gar-

cía Montalvo, catedrático de Econo-

mía en la Universitat Pompeu Fabra 

y autor de un informe sobre el im-

pacto del sistema de becas de equi-

dad de la Generalitat. En cambio, 

prosigue García Montalvo, «los hi-

jos de las familias más vulnerables, 

que tienen que trabajar y que se en-

cuentran con que tienen más riesgo 

de suspender, sí van a tener que pa-

gar la matrícula», agrega.

 En términos similares se pronun-

cia el sindicalista Pulido, que, si bien 

considera que «la prioridad de todo 

gobierno debería ser la gratuidad 

para todos los alumnos universita-

rios» y elogia «la medida propuesta 

por Andalucía porque va en la direc-

ción correcta», considera que el mo-

delo planteado por la Junta de Anda-

lucía debería incorporar mecanis-

mos para «defender a los hijos de las 

clases trabajadoras, que siempre tie-

nen más complicado el acceso a la 

universidad».

 Para Ernest Pons, jefe de gabine-

te del equipo de gobierno de la Uni-

versitat de Barcelona (UB), la duda 

que se plantea es «si el gobierno an-

daluz quiere realmente que todos 

los estudiantes tengan las mismas 

oportunidades». «Hay estudios, co-

mo el que elaboraron el año pasado 

la Xarxa Universitària Vives y la fun-

dación Jaume Bofill, que ponen de 

manifiesto que a un alumno con po-

cos recursos económicos no hay sufi-

ciente con pagarle la matrícula», se-

ñala Pons, que es también profesor 

de Economía Aplicada en la UB.

RECURSOS AJUSTADOS / Las familias de 

estos estudiantes quizás sí pueden 

pagar la matrícula, pero que no les 

llega para pagar otros gastos de 

transporte, manutención y costes de 

la vida. «A estos hay que añadir, ade-

más, los llamados costes de oportu-

nidad, es decir el dinero que dejan 

de ingresar las familias que, en lugar 

de poner a su hijo a trabajar, lo man-

dan a la universidad», señala Pons.

 «Quizás la principal diferencia 
entre lo que se propone en Andalu-
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EN PRIMERA  MATRICULACIÓN EN EL CURSO 2016-2017, EN EUROS

Catalunya

14,14

39,53

33,0*

(*datos del 2014-2015 en Madrid)

0

Fuente: Ministerio de Educación, Cultura y Deporte EL PERIÓDICO
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PRECIO PÚBLICO DEL CRÉDITO DE GRADO

UPF Vista de las aulas del campus Ciutadella de la Universitat Pompeu Fabra, en Barcelona.

LOS RECTORES

Crítica a la 
variedad de 
las tasas
Segundo Píriz, presidente de 
CRUE Universidades, asociación 
que agrupa a 76 universidades, 
criticó ayer la diferencia de tasas 
entre las universidades españo-
las. «No es lógico que un ciudada-
no pague tres veces más por unos 
mismos estudios en Catalunya o 
en Madrid que en Galicia o Anda-
lucía. Si todos tenemos claro que 
vivimos en el mismo país, todos 
debemos tener los mismos dere-
chos», afirmó Píriz, quien reclamó 
reducir las tasas e igualarlas, com-
pensando el Estado si es necesa-
rio a las universidades que pierdan 
ingresos: «Lo contrario iría en con-
tra de la calidad de la educación». 
Píriz recordó que España tiene el 
quinto sistema universitario más 
caro de la UE y uno de los sistemas 
de becas y ayudas «más débiles».
 El presidente de los rectores 
calificó de «muy positiva» la inicia-
tiva de Andalucía de que los alum-
nos que aprueben un curso com-
pleto tengan la matrícula gratis en 
el siguiente.

la comparación
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cía y la situación en Catalunya 

es que allí la universidad es una 

prioridad y aquí la Generalitat no 

ha tenido ningún detalle, ni ha 

dado ningún paso adelante por 

la universidad», reflexiona Mar-

garita Arboix, rectora de la Uni-

versitat Autònoma de Catalunya 

(UAB). «Ni siquiera ha aplicado es-

te 2017 la rebaja del 30% en las ta-

sas universitarias que aprobó el 

Parlament», lamenta Arboix. 

 Mientras tanto, los estudian-

tes catalanes siguen pagando las 

tasas más caras de España y los 

responsables de las universida-

des públicas claman por la preca-

riedad de recursos públicos que 

reciben. «A las universidades an-

daluzas, por ejemplo, el Gobier-

no autonómico sí les cubre los 

gastos de personal, algo que en 

Catalunya no ocurre», añade En-

ric Fossas, rector de la Universitat 

Politècnica de Catalunya (UPC).

EL MODELO CATALÁN / La propuesta 

de crear una bonificación univer-

sal en el pago de matrículas sigue 

una senda iniciada en Catalunya 

en el 2012. «Desde la implanta-

ción de las becas de equidad, hay 

un grupo de entre 15.000 y 20.000 

estudiantes con rentas bajas, pe-

ro que se quedan sin la beca gene-

ral del Ministerio de Educación, 

que obtienen una bonificación 

en el precio de la matrícula según 

sus ingresos familiares», recuer-

da Jordi Mas, director ejecutivo 

de la Agencia de Gestión de Ayu-

das Universitarias y de Investiga-

ción. La propuesta de Susana Díaz 

habla de 30.000 beneficiarios.

 «El problema del sistema cata-

lán es que, a pesar de ser bueno 

sobre el papel, se queda corto», 

lamenta el portavoz de la UB, Er-

nest Pons. «Son ayudas más bien 

para pobretones», clama la rec-

tora Arboix. «Es un modelo frá-

gil, porque se basa en las declara-

ciones de la renta de las familias, 

con la poca fiabilidad que estas 

tienen», apostilla Fossas. H

DANNY CAMINAL

J. García Montalvo
CATEDRÁTICO DE ECONOMÍA (UPF)

«Puede ocurrir que 
alumnos ricos, con 
más tiempo para 
estudiar, tengan 
gratis la matrícula  
el curso siguiente»

Enric Fossas
RECTOR DE LA POLITÈCNICA (UPC)

«El Gobierno 
andaluz sí cubre los 
gastos de personal 
a las universidades, 
algo que aquí no 
ocurre»

Ernest Pons
JEFE DE GABINETE (UB)

«El problema del 
sistema catalán
es que, a pesar    
de ser bueno   
sobre el papel,         
se queda corto»
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

D
esde el año 2015 cuan-
do tuvo que escuchar 
tres veces consecutivas 
el No de los diputados 
andaluces a su investi-
dura como presidenta 

de Andalucía, Susana Díaz no pasaba 
tantos apuros en la Cámara autonó-
mica. Porque ayer se convirtió en la 
diana contra la que todos los partidos 
dispararon con discursos duros y par-
ticularmente críticos con su gestión. 

Susana Díaz acudía al Parlamento 
para analizar la situación política de 
Andalucía y rendir cuentas de su ges-
tión cuando han pasado ya dos años de 
Legislatura, y lo hacía cumpliendo una 
promesa de asistir a la Cámara cada 
seis meses. Pero en esta ocasión lo ha-
cía en su peor momento político, en una 
situación de debilidad que quedó pa-
tente nada más comenzó la sesión y 
empezaron a escucharse los primeros 
discursos de sus rivales políticos. 

Durante una hora, en un tono que 
pretendía ser humilde  —«tengo un 
margen importante de mejora, como 
el resto de grupos de la Cámara» dijo— 
y de mano tendida para el diálogo po-
lítico, la presidenta andaluza hizo un 
balance positivo de su gestión, enar-
bolando los datos del paro y destacan-
do que desde que es presidenta, An-
dalucía tiene 380.000 ocupados más y 
anunciando que el año 2017 va a ter-
minar con menos de 800.000 parados 
andaluces. 

Su estrategia política pasó por re-
cursos ya conocidos en la gestión pú-
blica: prometió una nueva renta míni-
ma social para quien cobre menos de 
415 euros mensuales, y matrículas gra-
tis para los universitarios, además de 
anunciar que va a reclamar a Rajoy 
que la educación hasta los tres años 
se incluya también en el sistema y sea 
gratuita para las familias. Unos men-
sajes que viraban a la izquierda sus úl-
timas políticas y  que estaban dirigi-
dos a las clases medias y trabajadoras, 
esas que ha perdido el PSOE en las úl-
timas votaciones y que es el único ca-
mino para garantizar el sillón en la 
Junta de Andalucía. 

Junto a estas tres medidas, la pre-
sidenta anunciaba otras 27 de muy di-
verso calado, incluyendo dos mesas 
de trabajo, una para la financiación 
autonómica y otra para la calidad del 
Empleo. También presentó un impor-
tante paquete de medidas económi-
cas de ayudas e incentivos a las em-
presas andaluzas. 

Pero supieron a muy poco a los por-
tavoces de los grupos de la oposición 
que no tuvieron empacho en dedicar 
las más diversas descalificaciones a 
su gestión, a su gobierno e incluso a 
su persona. Eso sí, sin faltar nunca 
aunque con algunos momentos de mu-
cha tensión en el salón de Plenos. 

Los datos de Juanma Moreno 
Bastante cómodo se veía a Juanma Mo-
reno, presidente del PP andaluz, en su 
turno de intervención, a pesar de que 
durante la sesión se mostró visiblemen-
te molesto por la actitud de algunos de 
sus diputados (¿o diputadas?) que no 
paraban de apostillar las intervencio-
nes de la presidenta andaluza. Moreno 
llegó a la tribuna con la intención de 
mostrar la «Andalucía real» a una pre-
sidenta que ha estado ausente. 

Y le dio algunos datos muy revela-
dores. Durante el mandato de Susana 
Díaz «se han cerrado más de mil ca-
mas en los hospitales, se han destrui-

do casi seis mil empleos en Sanidad, 
casi se ha duplicado la lista de espera 
en Dependencia y el riesgo de pobre-
za ha aumentado en seis puntos». 

El tono de Juanma Moreno fue bas-
tante más duro de lo habitual en las 
sesiones de control. El presidente de 
los populares andaluces le dijo que ha-
bía sido la peor presidenta de Anda-
lucía al tiempo que le insistió en va-
rias ocasiones, «usted no sabe gestio-

Las promesas
1 Educación 
Iniciativa legislativa autonómica para instar al Gobierno de la nación a 
establecer la gratuidad de la enseñanza hasta los tres años.  Matrículas 
universitarias gratis para los que aprueben. 67 actuaciones en verano para 
retirar el amianto de los colegios. 5.100 profesores más en dos cursos.

2 Reactivación económica 
Mesa por la calidad y la dignidad en el Empleo. Decreto para el fomento 
del empleo industrial con 200 millones. Líneas de incentivos para el fo-
mento de espacios de innovación.Internacionalización de emprendedo-
res. Prevención de riesgos laborales  y planes de igualdad en pymes.

3 Sanidad 
Plan de infraestructuras: Jerez, la Línea, Garrucha, Cazorla, Alpandeire, 
las Cabezas de San Juan; Casa del Mar y Puerto Norte (Cádiz); Avenida de 
América y Huerta de la Reina (Córdoba). Fondos para la construcción del 
materno infantil de Huelva. Profesionales para atender la endometriosis.

4 Políticas sociales 
Renta mínima de inserción social para quien cobre menos de 415 euros 
mensuales. Itinerario personalizado para las víctimas de violencia ma-
chista. Itinerario de intervención social para mujeres inmigrantes em-
barazadas. 

Susana Díaz sale derrotada 
frente a la oposición en su 
envite en el Parlamento
∑ No salva su 

imagen a pesar 
de prometer una   
renta social y 
ayudas al empleo 

NUEVA ocurrencia demagógi-
ca de la Junta de doña Susana: 

premiar con la gratuidad al simple 
«aprobado» universitario rebajan-
do hasta al suelo el premio inme-
morial otorgado desde siempre a 
la excelencia, es decir, a las «matrí-
culas de honor». Un paso más en la 
socialización de la mediocridad, 
perfectamente explicable si se con-

sidera el nivel académico medio del 
pretorio susanato, presidenta in-
cluida, y una garantía de que, en 
adelante, todo irá a peor en el galli-
nero universitario andaluz. Eso no 
es democratizar la enseñanza sino 
adherirse al funesto camelo de que, 
más que el «alma mater», lo que im-
porta es la «universidad de la ca-
lle», y acreditar el principio de que, 
como se ha sostenido alguna vez, 
«to el mundo vale pa to»... siempre 
que tenga un buen carné de parti-
do. Nos aguarda un futuro tan ig-
norante como nuestra dirigencia.

Gaudeamus ígitur

TERCIO DE VARAS

BELMONTE belmonte@andalunet.com

La presidenta de la Junta, Susana Díaz, ayer   dur

34 ANDALUCÍA abcdesevilla.es/andalucia
 JUEVES, 8 DE JUNIO DE 2017 ABC

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

ANDALUCIA

98000

19138

Diario

109 CM² - 12%

1090 €

34

España

8 Junio, 2017



 

Se premiaba el sentido de la 
excelencia, el esfuerzo, con esta 

«convidá a tasas académicas» 
que era la matrícula de honor 

E
RA lo lógico y natural en nuestro sistema de 
enseñanza, el que ha sufrido tantos cambios 
de planes que ya casi nadie sabe a qué edad 
escolar corresponde cada curso de infantil, 

primaria o secundaria. Después de la cerveza sin al-
cohol, y del café sin cafeína, y de la leche sin lactosa 
(y de los toros bravos sin bravura ni casta), lo más ló-
gico y natural era que se inventara la matrícula de ho-
nor «sin»: sin necesidad alguna de sacar sobresalien-
te y despuntar en la clase, en cada una de las cuales 
sólo se daban una o todo lo más dos de esta clase de 
máximas calificaciones. 

Aunque luego vino lo de «suficiente» o «insuficien-
te» y el «progresa adecuadamente», muchos nos se-
guimos sabiendo el sistema de notas escolares por el 
plan antiguo y clásico: suspenso, aprobado, notable 
y sobresaliente. Es curioso que ni notable ni sobresa-
liente tuvieran sinónimos humorísticos, motes. Pero 
el suspenso bien que los tenía y tiene: cate, calabaza, 
rosco. Bueno, pues nada de eso vale. Antes sólo nos 
igualaba a todos la muerte. Ahora nos iguala la vida, 
regida por el principio del mínimo esfuerzo y del «todo 
vale», del vámonos que nos vamos y del «tú apaga la 
luz y no digas ná en Triana». Se trata de igualar por 
abajo, por lo fácil, por lo comodón. ¿Cómo va a ser eso 
de que unos alumnos saquen un aprobado raso, por 
los pelos, y otros matrícula de honor? Nada, nada, al 
que aprueba, por el mero hecho de aprobar, se le da 
matrícula de honor. Que significaba justamente eso: 

que como habías sido tan buen estudiante en esa asig-
natura, te daban matrícula gratis para esa misma ma-
teria o para la análoga en el siguiente curso. Por ejem-
plo: si tú sacabas matrícula de honor en Primero de 
Anatomía, no tenías que pagar tasa de Segundo de 
Anatomía al matricularte para el siguiente curso. Con-
vidaba la casa. El Alma Mater, que le decían. La Uni-
versitas Hispalensis que tenía por escudo a San Fer-
nando, San Leandro y San Isidoro, en vez de ese lo-
gotipo actual de la escultura de la Fama del Rectorado 
tocando una trompeta que parece que está fumán-
dose un porro tamaño XXL.  

Perdonen que me tire el rentoy autobiográfico, pero 
quizá sea ilustrativo que lo cuente. Yo no pagué un 
duro de matrícula en la Universidad hasta algunas 
asignaturas de Segundo de Comunes de Filosofía y 
Letras. Como gracias a la enseñanza recibida en los 
Jesuitas me habían dado el premio extraordinario de 
Bachillerato del Distrito Universitario de Sevilla (que 
incluía Sevilla, Cádiz, Huelva y Córdoba), lo apliqué 
como matrícula de honor en todas las asignaturas de 
Primero y no pagué una peseta. Y como aunque esté 
feo que lo diga saqué luego matrícula de honor en to-
das las asignaturas de Primero de Comunes, las apli-
qué en Segundo y también me salió gratis. Se premia-
ba el sentido de la excelencia que habíamos aprendi-
do en Portaceli, el esfuerzo, el trabajo con esta «convidá 
a tasas académicas» que era la matrícula de honor. 

Pero ahora se iguala... por abajo, que es lo que más 
votos da y más contenta al personal, que de suyo quie-
re doblarla lo menos posible, tener los máximos de-
rechos y las mínimas obligaciones. Leo los titulares 
de «La Voz de Cádiz», que lo explican bien claro: «An-
dalucía primará con matrícula gratis a los universi-
tarios que aprueben todo. Cada asignatura superada 
supondrá una bonificación del 99% de otra del curso 
siguiente». ¿A los que aprueben todo con sobresalien-
te o notable? No, a los que simplemente no se dejen 
el pelo en la gatera del aprobado raso y tengan un 5, 
por decirlo en el sistema antiguo de numeración de 
notas, del 0 al 10. ¿Y el talento, y el esfuerzo, y el amor 
por la excelencia? Ah, eso no cuenta. Dar matrícula 
de honor a un alumno es completamente facha. Ran-
cio. Por mucho que estudie, por muy listo que sea, a 
la hora del paganini de la matrícula del año siguien-
te será igual que el que aprobó por los pelos. Bueno, 
por los pelos o por el rapado cani modelo peinado de 
Sergio Ramos, que tanto se lleva.

EL RECUADRO

ANTONIO  
BURGOS

MATRÍCULA DE 
HONOR «SIN»

Si los terroristas islámicos 
matasen para reclamar algo, 

muchos europeos se mostrarían 
proclives a negociar con ellos 

In memoriam Ignacio Echeverría 

S
I los terroristas islámicos matasen para re-
clamar algo –un territorio, una idea, un pro-
grama político–, muchos biempensantes 
ciudadanos europeos se mostrarían procli-

ves a negociar con ellos. El problema de los parti-
darios de las éticas indoloras consiste en que el 
Daesh no quiere negociar nada, ni siquiera el po-
der; sólo pretende aniquilarnos, a cuantos más me-
jor, en nombre de su delirio teocrático. Así que sólo 
hay dos alternativas: hacerles frente o esperar a 
ver a quién le toca el próximo sorteo macabro. Y 
si la guadaña integrista pasa de largo, llorar con 
mucho sentimiento, poner flores, encender veli-
tas y cantar abrazados Imagine para demostrar-
nos a nosotros mismos, contentos en el fondo de 
sobrevivir, cuán compasivos podemos ser, y cuán 
empáticos, sentimentales y solidarios.  

Esa foto de Notre Dame llena de turistas con las 
manos en alto es el símbolo de la claudicación ante 
el espanto. Fuera, en la explanada, se había pro-
ducido un ataque y la policía no fue amable con 
los congregados. La gente protestaba por los ca-
cheos y se sentía más humillada por los guardias 
que por los autores del atentado. Bajo la presión 
del miedo y de la incertidumbre nadie parecía com-
prender que la libertad tiene un precio y los visi-
tantes de la catedral parisina habían empezado a 
pagarlo. 

Ignacio Echeverría sí lo entendió en la noche 
londinense del sábado. Vio a unos tipos acuchi-
llando transeúntes y se lanzó a por ellos armado 
de un monopatín, lo único contundente que tenía 
a mano. Aunque todo sucedió muy deprisa es di-
fícil que no se diera cuenta del cuadro. Decidió rá-
pido: no pensó en disuadir a los asesinos, ni en pe-
dirles calma, ni en apaciguarlos. Embistió por de-
recho para impedir que siguieran haciendo daño. 
Le costó la vida pero se convirtió él solo, como le 
gusta decir a Gistau, en un pelotón spengleriano, 
el epítome individual de esos momentos de la His-
toria en que el futuro de la civilización depende de 
un escuadrón de soldados. 

El pensamiento débil ha puesto énfasis en el 
modo inaceptable y desdeñoso con que las auto-
ridades británicas han manejado la información 
del caso. Pero esa protesta necesaria y justa elude 
la verdadera dimensión del episodio, que es la de 
la respuesta valiente en un momento dramático. 
Lo supiese o no en aquel momento, Echeverría no 
es una víctima colateral sino un héroe cuyos res-
tos deberían recibir, en Inglaterra y aquí, honores 
de Estado. Justo el reverso de la foto ignominiosa 
de París: un tío que eligió pelear en solitario cuan-
do de haber huido hoy estaría relatando su expe-
riencia sano y salvo. Para los que carecemos de su 
arrojo, de su valor físico, es también un ejemplo 
de coraje moral ante el terrorismo, de esa clase de 
determinación que falta en todo un continente en-
cogido, arrugado. En una sociedad que no quiere 
combatir la amenaza que la está ensangrentando.

IGNACIO  
CAMACHO

UN HÉROE

JM NIETO    Fe de ratas

UNA RAYA EN EL AGUA
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‘Matrícula plana’ universitaria en Andalucía

E
l anuncio por parte de la Junta de 
Andalucía de que aquellos uni-
versitarios que aprueben un cur-
so completo tengan prácticamen-
te gratis la matrícula del siguien-

te da alas el viejo y nunca bien cerrado 
debate sobre la desigual financiación de los 
estudios superiores en España. La iniciativa 
andaluza, para la que piensa dedicar unos 
25 millones de euros, no excluye el derecho 
del estudiante a pedir una beca para aloja-
miento, manutención o ayuda escolar. Ar-

gumenta la Junta andaluza que esta matrícu-
la plana incentiva el esfuerzo de los alumnos 
y que tiene carácter equitativo.
 Ciertamente nada hay que oponer a todo 
lo que signifique incitar al estudiante a me-
jorar su rendimiento académico y a propi-
ciar el acceso a los estudios superiores. Pero 
hay voces, por ejemplo procedentes de la co-
munidad universitaria catalana, que dudan 
de que esta fórmula sea idónea. Opinan que 
al no tener en cuenta la renta familiar del es-
tudiante, se genera una discriminación por-

que la matrícula saldrá casi gratis tanto a 
quienes tienen suficientes recursos como a 
los que están más necesitados de ayuda. 
Siempre que aprueben, claro.
 Desde una comunidad como Catalunya, 
donde las tasas universitarias son las más ca-
ras de España, es lógico que se recele de la 
idoneidad de un sistema que acentúa des-
igualdades entre las comunidades. Un mo-
delo, además, impulsado por quienes tantas 
veces se presentan como víctimas de los des-
equilibrios territoriales.
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ANDALUCÍA
PROPUESTAS Y REACCIONES

DEBATE SOBRE LA SITUACIÓN POLÍTICA

sistema de becas» para «la igual-
dad de oportunidades» y «premiar 
el esfuerzo». «Además de pionero, 
se lanza un mensaje a los estudian-
tes y las familias: en Andalucía 
podrá estudiar todo aquel que se 
esfuerce sin preocuparse de si 
puede o no pagar. Y un mensaje de 
calado a la sociedad: los derechos 
pueden recuperarse y ampliarse, y 
el Gobierno de Andalucía está en 
la primera línea de ese combate».

Susana Díaz pidió al Gobierno 
de la nación «incluir la educación 

pública gratuita hasta los tres años 
como «medida para el desarrollo 
emocional y para conciliar». Dada 
su importancia, dijo, «tiene que ser 
adoptada en el conjunto de Espa-
ña. Sin embargo, para la universi-
dad sí aludió a la bonifi cación del 
99%. También anunció «en los 
próximos dos cursos al menos 
5.100 profesores más». «La planti-
lla docente se situará por encima 
de los 100.000, 2.000 más que antes 
de los recortes de Rajoy. La mayor 
de la historia», indicó. 

La presidenta, Susana Díaz, anun-
ció que «de inmediato, para el 
próximo curso» se pondrá en mar-
cha «una medida pionera»: «Los 
alumnos que aprueben no ten-
drán que pagar por estudiar en la 
Universidad». Y fue más allá: «ga-
rantizar la educación pública 
desde el nacimiento».

Sobre la primera propuesta, 
anunciada ya en el Consejo de 
Gobierno, expuso un «potente 

M. GONZÁLEZ Q. - Sevilla

«Una educación gratuita desde el nacimiento»
«BONIFICACIÓN AL 99% EN LA UNIVERSIDAD»

Manuel Olmedo

Maíllo, desatado. «On fi re», que 
dicen en los mentideros. El ofreci-
miento a Diego Valderas –al que 
ayer Díaz no nombró y sí habló de 
dotación presupuestaria– del 
«inexistente» puesto de comisio-
nado de la Memoria Histórica, la 
posterior llamada telefónica, el 
antecedente de la «traición» de la 
«camarada» Aguilar... Demasiado 
capote para no embestir. «Hay que 
desengañarse en esto del toreo, 
unos saben lo que hacen y otros 
hacen lo que saben», decía Lagar-

M. GONZÁLEZ Q. - Sevilla

«Sólo le gustan las 
puñaladas. Es la 
‘hooligan del cole’»
El portavoz de IU, Antonio Maíllo, se muestra 
muy crítico tras el ofrecimiento a Valderas

«Representa la síntesis de lo peor de la política», señaló Maíllo a Díaz

tijo. Maíllo denunció que «lleva-
mos dos años viendo cómo prepa-
ra su camino para huir y ahora que 
los suyos le cortan el paso se centra 
en Andalucía. No  vamos a com-
prarle la operación retorno». «Pa-
rece más una comercial de El 
Corte Inglés que una presidenta 
del Gobierno andaluz».

 «Hasta ahora la acción de su 
Gobierno está basada en humo», 
prosiguió. «Habló de diálogo en su 
investidura. ¿Dónde está esa 
moza?», añadió. «Todo suena a 
canción de verano. ‘Despacito, 
todo despacito’». Aludió a «Barrio 

Sésamo» por la mezcla entre datos 
de la EPA y el INEM: «Borra 200.000 
desempleados de un plumazo, 
como Aznar. Normal que no le 
salgan las cuentas entre avales y 
votos». También achacó a Díaz «su 
visión trasnochada, como la del 
15M. Las protestas no eran por un 
pisito en la playa».  «Ha demostra-
do ser una pésima gestora, no sé si 
será buena fontanera, en el partido 
lo sabrán», insistió Maíllo en la 
crisis socialista. «Chaves tenía un 
proyecto. Griñán tenía proyecto. 
¿Usted qué tiene? Nada. Humo».  
«Hace falta un cambio de gobier-
no. Con usted, la banca siempre 
gana.  Tenía un proyecto personal. 
Es usted su principal enmienda. 
Ahora toca Andalucía porque no 
había tocado antes», dijo, para 
parafrasear a la presidenta en el 
debate de las primarias: «Eres el 
problema, Susana. Porque no has 
entendido el problema ni a tus 
militantes». «No puede seguir 
rompiendo todo lo que toca, ahora 
la ley de memoria, con un cargo 
que no existe. No haga trampas.  
No deja que crezca la hierba, sólo 
le gustan las puñaladas, es la 
‘hooligan del cole’. Usted represen-
ta la síntesis de lo peor de la políti-
ca en este país», dijo. Se volvió muy 
despacio, como la madre de Nor-
man Bates en la mecedora y con-
testó Díaz: «Da pena escuchar una 
intervención histérica, cargada de 
rencor, violencia y ofensiva. Si cree 
que me ofende, los empleados son 
dignos aunque no hablen el latín 
que usted habla. La soberbia le ha 
impedido escuchar. No llevamos 
dos años en parálisis, son dos años 
en el que su grupo no está en el 
Gobierno. Viene con rencor y odio, 
haciéndose el ofendido para ta-
par» los resultados electorales. 
Susana Díaz concluyó: «Yo no 
tendré el honor de ser el que apa-
gue la luz, el que cierre la puerta 
para entregar IU a otra fuerza».

«MEMORIA HISTÓRICA»
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Aprobadas las 
reformas de la 
antigua Facultad 
de Derecho  

SEVILLA 
{La Comisión Provincial de 
Patrimonio de Sevilla, presidi-
da por el responsable territo-
rial, José Manuel Girela, infor-
mó favorablemente sobre los 
proyectos de ejecución de 
obras de reforma en torno al 
patio interior central y en la 
fachada de la planta alta de la 
antigua Facultad de Derecho 
en la Fábrica de Tabacos; así la 
ejecución de reforma y ade-
cuación del vestíbulo de acce-
so del Museo de Bellas Artes. 
Se trata del primer patio situa-
do en el eje central desde la 
avenida del Cid hasta la calle 
Doña María de Padilla, creado 
en la Reforma de 1953 para la 
adaptación del edificio, con el 
fin de hacer posible las cone-
xiones de las nuevas instala-
ciones, encaminadas al man-
tenimiento de una estructura 
docente que dio como resulta-
do la edificación actual. ~
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ATARAZANAS Cultura y Adepa perfilan el documento con un nuevo cambio que eliminará unas escaleras de evacuación “innecesarias”

Estado actual de las Reales Atarazanas, donde durante estos días se rueda la serie La Peste. ADEPA

María Román
SEVILLA | La Consejería de Cul-
tura y Adepa terminaron de
perfilar ayer el documento fi-
nal para la rehabilitación de
las Reales Atarazanas, dando
por cerrado el acuerdo entre
ambas partes a la espera de
que se pueda materializar la
solución buscada para unas
escaleras de evacuación que
los conservacionistas recha-
zan y que ahora tendrá que
plasmarse sobre el proyecto. 

Dichas escaleras, que ya
aparecían sobre el papel
cuando el monumento iba a
acoger el CaixaFórum, tenían
la misión de servir de evacua-
ción para la parte superior del
edificio. El arquitecto Guiller-
mo Vázquez Consuegra las
había mantenido en el pro-
yecto actual para el centro
museístico, ubicándolas en la
nave cuarta del monumento y
a su vez servirían para des-
cender al corredor arqueoló-
gico acordado entorno a la
muralla y a la barbacana.

Mientras que la Junta (pro-
pietaria de los antiguos asti-
lleros) señalaba la necesidad
de dichas escaleras atendien-

do a normativas de seguridad,
el presidente de Adepa, Joa-
quín Egea, sostuvo ayer que
son “innecesarias” y que,
además, serían “ilegales” ya
que afectarían a las cubiertas
del monumento, que están
protegidas, y también al con-
junto del paisaje interno del
edificio y a las naves. 

Replanteo de tabiques
No obstante, y tras una nueva
reunión mantenida este miér-
coles en las Atarazanas, am-
bas partes decidieron cerrar el
acuerdo buscando una solu-
ción. Según señalaron a VViva
Sevilla desde la Junta, duran-
te la misma jornada de ayer se
iba a pedir al arquitecto una
reformulación de la tabique-
ría de la parte superior del
edificio para que la normativa
no obligue a sumar ninguna
escalera de evacuación más a
las que ya existen y, si esta op-
ción no fuera posible, será la
comisión mixta de seguimien-
to del acuerdo de Atarazanas
formada por Junta y Adepa
quien decidirá la ubicación
de esas escaleras. 

En la parte superior del edi-

preciso esta otra escalera”,
explicó a esta publicación el
arquitecto José García Tapial y
también miembro de la enti-
dad conservacionista Adepa. 

Este punto es el último que
se va a incluir en el acuerdo
pactado por ambas partes y
aún pendiente de firmar. Si
esta reestructuración arqui-
tectónica no fuera posible, se-
rá la comisión mixta de segui-
miento del acuerdo quien de-
cidirá el emplazamiento de
las escaleras.

Solventado, a priori, el pro-
blema de la escalera de eva-
cuación, los accesos al corre-
dor arqueológico también
tendrán que cambiar. La Jun-
ta ha planteado ahora edificar
una escalera y un ascensor de
bajada en una parte lateral de
las Atarazanas, justo en la es-
quina entre la Iglesia de la Ca-
ridad y la fachada. 

El cuerpo de guardia
El otro escollo que también
paralizaba la firma del acuer-
do de quince apartados con-
sensuado hasta ahora era el
cuerpo de guardia, que final-
mente será eliminado al ha-
ber cedido ya Adepa ante las
pretensiones de la Junta tal y
como ya había avanzado VViva
Sevilla. El punto undécimo
del documento incluía man-
tener el cuerpo de guardia de
las Atarazanas, junto con otro
de sus elementos exteriores,
la biblioteca,  y el conjunto de
dependencias y fachada que
da a la calle Temprado (entra-
da al centro museístico).

Adepa accedió durante una
pasada reunión y el cuerpo de
guardia será derrumbado, al
carecer de valor patrimonial.
Sí se mantendrá la verja del si-
glo XVIII que va desde la Igle-
sia de San Jorge y que se une a
la de la Iglesia de la Caridad. 

ficio de la que se habla, la na-
ve cuatro, hay previstas una
sala de proyecciones, un aula
de formación y una sala de
máquinas entre ambas. La
idea ahora es la de reestructu-
rar la tabiquería de esa zona
(sobre el papel, ya que en la
actualidad la nave cuatro está
diáfana) y desplazar la sala de

máquinas delante de las otras
dos salas para que la puerta
del salón de proyecciones se
encuentre a menos de 50 me-
tros de distancia de una de las
escaleras de emergencias que
ya existe en el lateral, tal y co-
mo indica la normativa. 

De esta manera, la escalera
de evacuación que no quiere

Adepa ya no sería necesaria.
“Hay que tener en cuenta que
el proyecto para el CaixaFó-
rum incluía muchas más sa-
las y usos arriba y se requerí-
an más escaleras de emergen-
cia. Si se cambia la estructura
superior y la posición de esta
sala de máquinas que no re-
quiere evacuación, ya no será

NORMATIVA___ Las salas tienen
que tener una evacuación a
menos de 50 metros 

PROYECTO___ Se reestructurará
la parte superior para evitar las
escaleras que no quiere Adepa

POSIBILIDAD___ Si este cambio
arquitectónico no es posible,
decidirá la comisión mixta 

Acuerdo final, pero buscando
solución a unas escaleras

Sevilla PATRIMONIO

Aprobadas las obras de reforma
de Bellas Artes y de la antigua
Facultad de Derecho

SEVILLA | La Comisión Provincial de Patrimonio de Sevilla, dependiente de
la Delegación de Cultura de la Junta de Andalucía, ha informado favora-
blemente sobre los proyectos de ejecución de obras de reforma en torno
al patio interior central y en la fachada de la planta alta de la antigua Fa-
cultad de Derecho en la Fábrica de Tabacos, así como la ejecución de re-
forma y adecuación del vestíbulo de acceso del Museo de Bellas Artes.

Carmen Otero A
Resaltado



Andalucía

SEVILLA, 7 Jun. (EUROPA PRESS) -

La Comisión Provincial de Patrimonio de Sevilla, dependiente de la Delegación de Cultura, Turismo y
Deporte de la Junta de Andalucía, presidida por el responsable territorial, José Manuel Girela, ha informado
favorablemente sobre los proyectos de ejecución de obras de reforma en torno al patio interior central y en la
fachada de la planta alta de la antigua Facultad de Derecho en la Fábrica de Tabacos; así la ejecución de
reforma y adecuación del vestíbulo de acceso del Museo de Bellas Artes.

Según informa la Junta de Andalucía en un comunicado, respecto a la primera de las actuaciones, se trata del
primer patio situado en el eje central desde la avenida del Cid hasta la calle Doña María de Padilla, creado
en la Reforma de 1953 para la adaptación del edificio en Universidad, así como las dependencias que dan a
la fachada, situadas frente a las anteriores y contiene las galerías de circulación en torno a las aulas, con el
fin de hacer posible las conexiones de las nuevas instalaciones, encaminadas fundamentalmente al
mantenimiento de una estructura docente que dio como resultado la edificación actual.

Dado que en la actualidad las necesidades del edificio han cambiado, debido principalmente al traslado de la
Facultad de Derecho y a la decisión de destinar el edificio de la Fábrica de Tabacos para el uso de las
Facultades de Filosofía, Filología y Geografía e Historia, se ha planteado una nueva reforma encaminada a
devolver al edificio a su estado original en la medida de lo posible, a la vez que se adapta al nuevo programa
funcional.

La intervención aprobada por la Comisión de Patrimonio en el edificio de la antigua Casa de la
Contratación, sede de la delegación del Gobierno de la Junta de Andalucía en Sevilla, consiste en la
acometida de una obra de urgencia en la cubierta del pórtico sur del patio, pues se han detectado humedades
en el encuentro del plano inclinado de las tejas con el forjado horizontal, donde se producen las patologías
más significativas. El proyecto contempla como actuación la sustitución de los canes de madera por otros de
acero.

Además, se ha aprobado el proyecto de ejecución de reforma y adecuación del vestíbulo de acceso del
Museo de Bellas Artes, que contempla la redistribución y cambio del mobiliario y las taquillas de consignas
que afectan a los espacios de entrada y salida del Museo, donde se localizan el mostrador para el servicio de
seguridad. También, incluye una cabina acristalada donde se ubica el punto de control e información al
público, que en su distribución actual estorban al visitante la contemplación de los ricos paños de azulejos
con que cuenta el vestíbulo, además de entorpecer al acceso o evacuación del edificio en los momentos de
afluencia masiva de visitantes.

ACTUACIÓN EN LA IGLESIA DE CONSOLACIÓN DE OSUNA

En la provincia, la Comisión de Patrimonio ha aprobado el proyecto de rehabilitación y conservación de la
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Iglesia de la Consolación de Osuna, templo que fue levantado en el siglo XVI con reformas posteriores en
los siglos XVII y XVIII.

La intervención contempla, principalmente, labores de reparación y adecentamiento de elementos en mal
estado por causa de la falta de mantenimiento y a la aparición de patologías producidas por la humedad, las
continuas intervenciones parciales y el paso del tiempo. Así mismo, se contempla la actualización de la
instalación eléctrica y de iluminación.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin
su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...

2 de 2 08/06/2017 8:26



S. V.

Con motivo del Congreso de la
Sociedad Española de Biofísica,
el Cic Cartuja organiza hoy un
evento de divulgación gratuito
en el que ciencia y gastronomía
van de la mano. Cocina Molecu-
lar es una actividad que preten-
de poner de manifiesto la im-
portancia de la Biofísica en
nuestros actos diarios.

Los participantes se familiari-
zarán con la base científica en la
que se sustenta un acto tan coti-
diano, como es la cocina, y cono-
cerán las posibilidades que la
ciencia ofrece a la gastronomía,
permitiendo explorar nuevos
horizontes culinarios.

Por medio de presentaciones
interactivas, experimentos y re-
cetas, científicos del Centro de
Investigaciones Científicas Isla
de la Cartuja (Cic Cartuja) mos-
trarán a los asistentes cómo se

llevan a cabo procesos como la
esferificación (formar esferas só-
lidas que albergan un alimento
en estado líquido) o la gelifica-
ción (empleo de geles para crear
texturas sólidas).

Estos procesos se están introdu-
ciendo entre el gran público para
el que ya no es suficiente el sabor
del plato, sino también la presen-
tación del mismo. Otro propósito
es concienciar a la población de
que todos los ingredientes que se
usan en cocina molecular o de
vanguardia son totalmente ino-
cuos. Además, se ofrecerá una vi-
sión general sobre más compues-
tos que se están empleando ac-
tualmente en las cocinas y cuyo
origen es el laboratorio.

La cita es hoy a partir de las
11:00, frente al Rectorado de la
Universidad de Sevilla (C/ San
Fernando, 4). La asistencia es
gratuita.

Enmarcada dentro del XVI

Congreso de la Sociedad Espa-
ñola de Biofísica, que se desarro-
lla en el Cic Cartuja desde el pa-
sado martes hasta hoy, la Cocina
Molecular es una actividad de di-
vulgación patrocinada por la
Universidad de Sevilla y coordi-
nada por Alejandra Guerra Cas-
tellano, doctora del Instituto de
Investigaciones Químicas. En el
evento colaboran alumnos del
grado de Bioquímica de la uni-
versidad hispalense.

Cocina Molecular nace con el
propósito de instruir y divulgar
más allá de la celebración de es-
te congreso. Por ello, todos los
centros educativos interesados
en llevar esta actividad a sus
alumnos, sólo tienen que relle-
nar un formulario de contacto
que encontrarán en el siguiente
enlace: https://cocinamolecu-
lar1804.wordpress.com/con-
tacto/.

Durante el transcurso de esta
actividad se pondrán a la venta
camisetas y todos los beneficios
obtenidos irán destinados al Ban-
co de Alimentos de Sevilla. Más
información en la web de la acti-
vidad: https://cocinamolecu-
lar1804.wordpress.com/

Recetas de cocina
molecular a pie de calle

●Destinada a todos los públicos, Cic Cartuja

organiza una actividad de divulgación en la

que ciencia y gastronomía se dan lamano

M. G.

La esferificación y la gelificación serán dos de los procesos que se enseñarán.

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

VIVIR EN SEVILLA

94000

13572

Diario

371 CM² - 43%

2632 €

23

España

8 Junio, 2017

Carmen Otero A
Resaltado

Carmen Otero A
Resaltado

Carmen Otero A
Resaltado

Carmen Otero A
Resaltado

Carmen Otero A
Resaltado



MARKETPLACE Seguros Pisos

El Programa PrevenT llega a la US
para cuidar la salud cardiovascular
de los más jóvenes

El Instituto de la Juventud (Injuve), dependiente del Ministerio de
Sanidad, Servicios Sociales e Igualdad, y la Universidad de Sevilla (US)
han presentado una nueva jornada del Programa PrevenT, iniciado en
noviembre del 2016 por el Injuve. La jornada, que se ha celebrado este
miércoles en la Facultad de Enfermería, Fisioterapia y Podología de la
Hispalense, organizada con la colaboración del Instituto Andaluz de la
Juventud, ha contado con talleres cardiosaludables, una sesión plenaria,
con ponencias de varios especialistas y una serie de talleres prácticos.
En el evento han participado tanto profesionales sanitarios como jóvenes
estudiantes y docentes.

SEVILLA

EUROPA PRESS. 07.06.2017

El programa PrevenT nació fruto de la Revista de Estudios de Juventud número 112:
'Jóvenes: Factores de riesgo cardiovascular', coordinada por el doctor José Antonio
García Donaire, que publicó el Injuve en junio. Este estudio demostró que "hay un gran
porcentaje de jóvenes que son hipertensos en nuestro país y que desconocen que lo
son y los riesgos que conlleva, por eso es necesaria una mayor formación", según ha
señalado el director del Injuve, Javier Dorado.

Recientemente, el Programa recibió el premio 'Correo Farmacéutico a la Mejor
iniciativa de la Farmacia del año 2016', en el apartado de Formación.

La jornada ha sido presentada por Dorado, que ha estado acompañado por la
vicerrectora de Servicios Sociales y Comunitarios de la US, Ana María López; el
decano de la Facultad de Enfermería, Fisioterapia y Podología de la Hispalense,
Máximo de la Fuente; el director general del Instituto Andaluz de la Juventud (IAJ),
Francisco Pizarro; y José Antonio García Donaire, del Hospital Universitario Clínico
San Carlos de Madrid y coordinador científico de la jornada.

Dorado ha destacado la importancia de formar a los jóvenes para prevenir la
enfermedad cardiovascular desde las primeras etapas de la vida. Por este motivo se
creó el Programa PrevenT, con el que "a través de la formación y de la realización de
campañas de comunicación y jornadas como esta, se consiga prevenir esta patología".

Este evento pretende incidir en la importancia de la prevención en todos los ámbitos
de la salud de los jóvenes. En concreto, Dorado ha señalado que desde el Instituto de
la Juventud y desde todo el Ministerio de Sanidad, "tratamos de prevenir hábitos de
vida que sean nocivos para la salud de los jóvenes". Para ello, "se está trabajando en
la redacción de una ley que regule y evite el consumo de alcohol entre los menores".

Síguenos en Facebook para estar informado de la últ ima hora:

A Paula Croketa Dejamón y a 1 millón personas más les gusta esto.Me gusta

El Programa PrevenT llega a la US para cuidar la salud cardiovascular ... http://www.20minutos.es/noticia/3058514/0/programa-prevent-llega-us...
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Andalucía

SEVILLA, 7 Jun. (EUROPA PRESS) -

El Instituto de la Juventud (Injuve), dependiente del Ministerio de Sanidad, Servicios Sociales e Igualdad, y
la Universidad de Sevilla (US) han presentado una nueva jornada del Programa PrevenT, iniciado en
noviembre del 2016 por el Injuve. La jornada, que se ha celebrado este miércoles en la Facultad de
Enfermería, Fisioterapia y Podología de la Hispalense, organizada con la colaboración del Instituto Andaluz
de la Juventud, ha contado con talleres cardiosaludables, una sesión plenaria, con ponencias de varios
especialistas y una serie de talleres prácticos. En el evento han participado tanto profesionales sanitarios
como jóvenes estudiantes y docentes.

El programa PrevenT nació fruto de la Revista de Estudios de Juventud número 112: 'Jóvenes: Factores de
riesgo cardiovascular', coordinada por el doctor José Antonio García Donaire, que publicó el Injuve en
junio. Este estudio demostró que "hay un gran porcentaje de jóvenes que son hipertensos en nuestro país y
que desconocen que lo son y los riesgos que conlleva, por eso es necesaria una mayor formación", según ha
señalado el director del Injuve, Javier Dorado.

Recientemente, el Programa recibió el premio 'Correo Farmacéutico a la Mejor iniciativa de la Farmacia del
año 2016', en el apartado de Formación.

La jornada ha sido presentada por Dorado, que ha estado acompañado por la vicerrectora de Servicios
Sociales y Comunitarios de la US, Ana María López; el decano de la Facultad de Enfermería, Fisioterapia y
Podología de la Hispalense, Máximo de la Fuente; el director general del Instituto Andaluz de la Juventud
(IAJ), Francisco Pizarro; y José Antonio García Donaire, del Hospital Universitario Clínico San Carlos de
Madrid y coordinador científico de la jornada.

Dorado ha destacado la importancia de formar a los jóvenes para prevenir la enfermedad cardiovascular
desde las primeras etapas de la vida. Por este motivo se creó el Programa PrevenT, con el que "a través de la
formación y de la realización de campañas de comunicación y jornadas como esta, se consiga prevenir esta
patología".

Este evento pretende incidir en la importancia de la prevención en todos los ámbitos de la salud de los
jóvenes. En concreto, Dorado ha señalado que desde el Instituto de la Juventud y desde todo el Ministerio de
Sanidad, "tratamos de prevenir hábitos de vida que sean nocivos para la salud de los jóvenes". Para ello, "se
está trabajando en la redacción de una ley que regule y evite el consumo de alcohol entre los menores".
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La investigaci6n
fomenta el
desarrollo
econ6mico

ABC

TRANSFERENCIA

Trasvase de
conocimiento desde el
laboratorio a la empresa
La Universidad de Sevilla tiene suscritos
acuerdos con compa ias para sus
actividades docentes e investigadoras

"O~ E. NAVAS

<(La Universidad de Sevilla es pun-
tera y pionera en investigaci6m),
sefiala el vicerrector de Investi-
gaci6n, Juli~in Martinez quien, no
obstante, advierte que debe se-
guir impuls~ndose para llegar lo
m~is lejos posible en este campo.

Este afio la Universidad arran-
ca con su propio Plan de Investi-
gaci6n y Transferencia, vigente
hasta 2019, para el que cuenta con
un presupuesto global de 26,9 mi-

tos corrientes y que le convierten
en uno de los mejores planes uni-
versitarios de Espafia, explicaJu-
lifin Martinez.

Ademfis dispone de 10 millones
de euros aportados por laJunta
de Andalucia para ayudas a gru-
pos de investigaciSn y de 510 pro-
yectos activos obtenidos en con-
vocatorias competitivas que su-
man 38 millones para todo el
periodo de ejecuci6n de los mis-

llones de euros. Unos presupues- mos. A todo ello hay que afiadir
tos que salen de sus propios gas- 570 con~_ratos con empresas que

Investigaci6n
560 grupos y
profesionales
trabajan
actualmente
en la
Universidad
hislaalense

suponen 24 millones de euros.
Yes que un apartado importan-

teen investigaci6n es su contac-
to directo con el ~hnbito empresa-
rial, uno de cuyos canales son las
Cfitedras de Empresas, que se tra-
ducen en 3O acuerdos de colabo-
raci6n para promover ad_ividades
docentes y de investigaci6n ~que
permitan resolver problemas em-
presariales~ desde el conocimien-
to universitario, con presupues-
tos que aportan las compafiias.
Las C~itedras ofrecen tambi6n
oportunidades laborales, dado que
entroncan con el plan de pr~icti-
cas en empresas que ~permiten al
estudiante de grado tenet expe-
riencia laboral, que puede ser re-
munerada>~.

Asimismo est~in los llamados
laboratorios conjuntos con em-
presas, como el queen su dia exis-
ti6 con Abengoa o el vigente des-
de hace 12 afios con Endesa, enfo-
cado a buscar soluciones en el
sector el6ctrico o el de Fertiberia,
para el desarrollo de t6cnicas sos-
tenibles en producci6n agricola.

Pero no todo son grandes com-
pafiias. La Universidad tambi6n
suscribe acuerdos con pequefias
empresas surgidas desde la pro-
pia instituci6n -spinoff- de muy
distintos ~mbitos alas que ayu-
dan por un tiempo.

Actualmente funcionan en la
US m~is de 560 grupos investiga-
dotes o profesionales en diversas
ramas, entre las que destacan las
de Humanidades (165 grupos);
Ciencias Sociales y Juridicas (98);
Ciencia y Tecnologia de la Salud
(73); Fisica, Quimica y Matem~iti-
cas (63); Tecnologia de la Produc-
ci6n (53); Biosanitarias (43); 
nologia de la Informaci6n y Comu-
nicaciones (28); Recursos Naturales
(26) y Agroalimentaci6n (11).

Por otra parte la captaci6n de ta-
lentos es otra de las metas. A1 res-
pecto la US saca anualmente 40
contratos predoctorales y 20 post-
doctorales. Junto a la reci6n crea-
da Unidad de Bibliometria, convi-
ve tambi6n la Oficina de Proyectos

para ayudar a la puesta en mar-
cha de los mismos- a la vez que
impulsa alianzas con institutos uni-
versitarios de investigaci6n anda-
luces tendentes a la obtenci6n de
masa critica para impulsar sus in-
vestigaciones a nivel internacional.
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Investigadores de la Universidad de Sevilla han publicado el estudio 'To take or not to take the laptop or tablet to classes, that is

the question', que ha sido recogido por la revista Computers in Human Behavior, publicación de referencia internacional sobre

las implicaciones sociales de las nuevas tecnologías. En el artículo se analizan los determinantes socioeconómicos que

explican el uso de portátiles y tablets en las aulas universitarias sevillanas, así como los factores que limitan su uso. También

se explica el posible efecto Caballo de Troya que un uso no apropiado de los mismos, especialmente de las tablets, puede tener

en el desenvolvimiento académico. 

El estudio, realizado por los investigadores José Ignacio Castillo Manzano, Mercedes Castro Nuño, Lourdes López Valpuesta,

Teresa Sanz Díaz y Rocío Yñiguez Ovando, concluye que el perfil del usuario del portátil en las aulas es diferente del usuario

de la tablet. En el primer caso, prima la madurez, es decir, son alumnos que tienen experiencia en su uso en la educación

preuniversitaria o que llevan varios años en la Universidad; además de tener unos rasgos socioeconómicos diferenciados como

vivir fuera de casa de sus padres, sin tener ningún familiar a su cargo. Por su parte, el usuario de la tablet suele ser mujer, vive

también en casa de sus padres y procede directamente del bachillerato.

El trabajo, que ha recibido la Mención Especial a la Innovación Docente en las XIII Jornadas Nacionales sobre Docencia de

Economía Aplicada, emplea modelos microeconométricos sobre una muestra de 412 estudiantes de la Facultad de Ciencias

Económicas y Empresariales de la Universidad de Sevilla para analizar los perfiles de los alumnos que llevan un portátil o

tablet a clase y las limitaciones para su expansión. 

Para los autores, es preocupante la alta correlación que se obtiene entre el uso de la tablet y la mayor actividad de los

alumnos en las redes sociales. Para el profesor Castillo, estos dispositivos, especialmente las tablets, “son un arma de doble

filo, y, como otros estudios también resaltan, pueden ser el Caballo de Troya para que el entretenimiento entre de forma masiva

en las aulas. Ello justificaría evaluar la limitación del acceso al wifi universitario a contenidos de escasa o nula relación

académica, al menos durante las horas lectivas, si no queremos que la utopía acabe en distopía”.

El estudio también muestra que no hay barreras intelectuales ni técnicas para el uso de estos dispositivos, en una generación

claramente nativa digital, de forma que su uso no está correlacionado con los conocimientos informáticos de los alumnos, ni

con la nota de selectividad que obtuvieron.

Para el profesor Castillo, según las demandas explicitadas por los alumnos en este estudio, la construcción de este nuevo

paradigma exige un papel activo de las universidades, mejorando tanto las infraestructuras físicas, especialmente el número

de enchufes en las aulas, como las virtuales, entre las que destaca la calidad de la conexión wifi. A la vez, se debe favorecer

la inmersión de los profesores, financiando Programas de apoyo a la Innovación Docente, para facilitar que los profesores

promuevan una mayor integración de los dispositivos móviles en las actividades docentes. Según el profesor Castillo, los

resultados del estudio muestran claramente que los alumnos demandan obtener un mayor rendimiento académico de los

dispositivos en el aula, para compensar no sólo la inversión económica realizada en el portátil o la tablet, sino también el coste

personal de cargar todo el día con los mismos.

Según el profesor Castillo, “el mobile learling o m-learning se ha convertido en un nuevo paradigma educativo en los países

desarrollados como consecuencia de que los estudiantes, de forma generalizada, ahora disponen de dispositivos electrónicos

con los que comunicarse y acceder a la información en tiempo real”. El m-learning busca que los alumnos aprendan en un

INVESTIGACIÓN

Cómo integrar los dispositivos electrónicos en
la universidad española

Un equipo de investigadores de la Universidad de Sevilla analiza los perfiles de los alumnos que
llevan un portátil o tablet a clase y las limitaciones para su expansión. El trabajo ha recibido la
Mención Especial a la Innovación Docente en las XIII Jornadas Nacionales sobre Docencia de
Economía Aplicada.
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entorno más cooperativo y con una mayor interacción con sus profesores. Sin embargo, el uso real de estos dispositivos en

docencia está muy lejos de su potencial, tanto en las aulas universitarias españolas como en las preuniversitarias. De esta

forma, en este caso de estudio, sólo una minoría de estudiantes llevaba el ordenador portátil o la tablet a clase con cierta

regularidad, concretamente un 17,8% y un 16,8% respectivamente.

Referencia bibliográfica: To take or not to take the laptop or tablet to classes, that is the question. Castillo Manzano, J.I.; Castro

Nuño, M.; López Valpuesta, L.; Sanz Díaz, T.;  Yñiguez Ovando, R. Publicado en Computers in Human Behavior, Volume 68, March

2017, Pages 326–333
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El investigador Manuel Freire, del Departamento de Electrónica y Electromagnetismo de la Facultad de Física de la Universidad

de Sevilla, en colaboración con la empresa Biosensores Inteligentes para la Salud, ha desarrollado una antena de cráneo

orientable de 32 canales para imagen por resonancia magnética a 3 Teslas, adaptada para los pacientes con movilidad craneal

reducida que atiende el Servicio de Radiodiagnóstico del Hospital Nacional de Parapléjicos de Toledo.

El desarrollo de la antena se enmarca en un proyecto de investigación que se lleva a cabo en el Hospital Nacional de

Parapléjicos y que está financiado por la Fundación Mutua Madrileña para desarrollar una metodología que permita valorar de

manera objetiva el dolor en pacientes con esguince cervical, “una patología originada en un 98% en accidentes de tráfico y que

afecta a más de 25.000 españoles cada año”, afirma el profesor Freire.

Los pacientes que se someten al estudio se hallan afectados de movilidad craneal reducida, por lo que la exigencia de

orientabilidad espacial de la antena era esencial para poder acomodarse a cada paciente. Esta es una característica que hace de

esta antena una herramienta única en su género.

“El diseño de la antena se planificó en colaboración con José Florensa, jefe del Servicio de Radiodiagnóstico del Hospital, que

hará uso de la misma en estudios de neuroimagen por espectroscopía de resonancia magnética de 3 Teslas para identificar

marcadores del dolor y variaciones del perfil metabólico en distintas áreas del cerebro según la existencia de dolor crónico”,

añade este investigador.

INVESTIGACIÓN

Una antena de cráneo para ayudar a valorar el
dolor en pacientes con esguince cervical

Investigadores de la Universidad de Sevilla, en colaboración con la empresa Biosensores
Inteligentes para la Salud, han creado el primer modelo de antena de cráneo orientable de 32
canales para imagen por resonancia magnética a 3 Teslas. 

Imagen tridimensional de la lesión cervical 
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 Con sus 32 canales, la antena además permite obtener imágenes de alta resolución y en un tiempo reducido al hacer uso de

técnicas de aceleración de imagen en paralelo. Esto redunda en un gran beneficio para el paciente al permitir acortar el tiempo

de estudio durante el cual el paciente ha de permanecer inmóvil en el escáner de resonancia.

 Este avance científico-tecnológico ha contado con la colaboración y el apoyo del doctor en Física Jesús Tornero, de la empresa

Biosensores y responsable del Área de Diagnóstico por Imagen del Hospital Los Madroños (Madrid), y el ingeniero mecánico

Alberto Cantón.
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Un grupo de profesionales de la Arquitectura, impulsados por los profesores de la Universidad de Sevilla, Carlos García Vázquez

y Mar Loren-Méndez, han participado en un homenaje al profesor e investigador Víctor Pérez Escolano y que ha quedado

plasmado en libro Escritos de Víctor Pérez Escolano. Sinuosidades de un itinerario nunca interrumpido,

Víctor Pérez Escolano, entre otros galardones, es Premio Fama en Ingeniería y Arquitectura 2009 y ha sido pionero en la figura

del arquitecto investigador. Su carrera se ha mantenido con permanente intensidad incluso en los periodos en los que asumió

responsabilidades políticas, como la de delegado de Urbanismo de Sevilla o la de director general de Arquitectura y Vivienda de

la Junta de Andalucía.

“Me interesaba la diversidad y complejidad de la arquitectura contemporánea, pero también la de la Edad Moderna, los

procesos articulados en la configuración de nuestros paisajes, una visión integradora que considero imprescindible para

quien quiera dedicarse a la arquitectura”, ha señalado el propio homenajeado.

Esta obra recorre en 11 capítulos temáticos el excepcional itinerario recorrido por Víctor Pérez Escolano, que reivindica a cada

paso la misión investigadora del arquitecto, su compromiso con la docencia y una decidida vocación pública.

Las múltiples facetas de Pérez Escolano son analizadas en este libro. Su trayectoria ha abierto caminos poco transitados por la

investigación arquitectónica y es en la actualidad referencia obligada de la historia de la arquitectura. Esta publicación aúna las

voces de instituciones a nivel nacional e internacional y el reconocimiento de aquellos que han aprendido, investigado y

trabajado con él.

ACTUALIDAD

Libro homenaje a Víctor Pérez Escolano

Un grupo de profesionales de la Arquitectura han participado en el libro homenaje 'Escritos de
Víctor Pérez Escolano' en el que se recorre en 11 capítulos temáticos el itinerario profesional de
este prestigioso profesor e investigador de la Universidad de Sevilla.

Presentación del libro homenaje a Víctor Pérez Escolano./US 

TAMBIÉN TE PUEDE INTERESAR
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Más ventas de la editorial 
de la Hispalense en la 
última Feria del Libro

SEVILLA 
{La Editorial Universidad de Sevilla (US) ha 
aumentado un 17 por ciento sus ventas en la 
recién finalizada Feria del Libro de Sevilla, 
donde además el sello editorial se congratu-
la de haber gozado de más presencia insti-
tucional y actividades organizadas. Entre 
los títulos de la Editorial Universidad de Se-
villa más vendidos durante los once días de 
celebración de la Feria del Libro destacan 
Sevilla Barroca y el siglo XVII y La Casa de 
Pilatos. Biografía de un palacio sevillano, 
dos de las novedades editoriales publicadas 
en las últimas semanas, además de Para 
comprender la Edad Media y El reino pirata 
de los vándalos. ~
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Andalucía

Los libros más vendidos han sido 'Sevilla Barroca y el siglo XVII' y 'La Casa de
Pilatos. Biografía de un palacio sevillano'

SEVILLA, 7 Jun. (EUROPA PRESS) -

La Editorial Universidad de Sevilla (US) ha saldado su presencia en la recién finalizada Feria del Libro de
Sevilla con un éxito "notable" no sólo a nivel económico, habiéndose aumentado las ventas con respecto a
las del pasado año, sino también en cuanto a presencia institucional y actividades organizadas.

Por lo que respecta a las ventas, según los datos de la editorial consultados por Europa Press, este año se han
incrementado un 17 por ciento los ingresos con respecto al pasado año. Las ventas se mantuvieron estables
durante prácticamente todo el evento, observándose dos picos, uno el último fin de semana y otro el
miércoles 24 de mayo, coincidiendo con la presentación de novedades editoriales.

Entre los títulos de la Editorial Universidad de Sevilla más vendidos durante los once días de celebración de
la Feria del Libro destacan 'Sevilla Barroca y el siglo XVII y 'La Casa de Pilatos. Biografía de un palacio
sevillano', dos de las novedades publicadas en las últimas semanas, además de 'Para comprender la Edad
Media' y 'El Reino pirata de los vándalos'.

La Editorial de la Hispalense ha tenido en esta edición de la Feria del Libro de Sevilla una importante
presencia institucional, contando con la colaboración del Centro de Iniciativas Culturales (Cicus). Como
viene siendo habitual en los últimos años, ha contado con un 'stand' en el que se encontraban más de un
centenar de los últimos títulos publicados.

Además, ha organizado otras tres actividades con participación de autores de la editorial: la habitual
presentación de novedades editoriales y dos mesas redondas, una sobre el año de Trajano y Adriano y otra
sobre la Ilustración en Sevilla. En los tres casos hubo nutrida presencia de público.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin
su previo y expreso consentimiento.
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La US celebra los cien 
años de Medicina 
con una exposición

SEVILLA 
{La exposición Cien años de medici-
na: una colección de museo, en la 
conmemoración de los cien años de 
los estudios de Medicina y que esta-
rá en la Universidad de Sevilla (US) 
hasta el 15 de agosto, revela el ins-
trumental de laboratorio empleado 
en la investigación fisiológica del pa-
sado y los modelos anatómicos que 
formaban parte de la investigación y 
la docencia en aquella época. ~ 
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MARKETPLACE Seguros Pisos

Una exposición conmemora los cien
años de los estudios de Medicina en
la US

La exposición 'Cien años de medicina: una colección de museo', en la
conmemoración de los cien años de los estudios de Medicina en la
Universidad de Sevilla (US), revela el instrumental de laboratorio
empleado en la investigación fisiológica del pasado y sorprendentes
modelos anatómicos que formaban parte de la investigación y la
docencia.

SEVILLA

EUROPA PRESS. 07.06.2017

Esta muestra, que permanecerá abierta hasta el 15 de agosto, pretende dejar patente
la conexión entre medicina, vida y creación, y su interés reside en la integración del
mundo científico y el creativo, no tan alejados como a primera vista pudiera parecer.

La selección ofrece, desde el punto de vista instrumental, como era la labor de esos
médicos que trabajaron, investigaron y enseñaron en esa Sevilla del pasado. En
esencia, los objetos que componen esta exposición forman parte del fondo patrimonial
de la Hispalense y su ámbito habitual es la Facultad de Medicina, fundamentalmente el
departamento de Fisiología Médica y Biofísica y el departamento de Anatomía y
Embriología Humana.

La colección de instrumentos está formada por utensilios de laboratorio empleados en
la investigación fisiológica, con paratos que han permitido el desarrollo de la fisiología
experimental como el quimógrafo de 1850 que se utilizaba para registrar las funciones
mecánicas del organismo o el galvanómetro de 1800 que es capaz de determinar la
intensidad y dirección de la corriente eléctrica.

También puede contemplarse un miógrafo mecánico de fabricación francesa que data
de 1870-1899, un registrador de tambor de origen inglés de 1850, un cranímetro de
Virchow alemán fechado en 1900 o un polarímetro de 1900. Todos ellos son
herramientas que fueron imprescindibles en el proceso de construcción de la fisiología
como ciencia experimental básica, instrumental anatómico usado para la disección de
cadáveres humanos y herramientas imprescindibles para los estudios
antropométricos, útiles tanto en la docencia como en la investigación.

Junto a éstos, se presentan por primera vez los modelos anatómicos empleados en la
enseñanza de la estructura orgánica humana en la facultad sevillana. La mayoría de
las piezas fueron confeccionadas como trabajos académicos de alumnos en la cátedra
de anatomía de José María Cañadas Bueno (1897-1975) en su etapa como catedrático
de anatomía descriptiva y topográfica desde 1928 hasta 1967. Estos modelos están
construidos en madera policromada, tallados mecánicamente por escultores
anatómicos y en menor medida en cartón piedra. Varias de las piezas que se exponen
en la muestra están firmadas con las iniciales AP, que corresponde al escultor Antonio

Exposición: 'Cien Años De Medicina: Una Colección De Museo' (UNIVERSIDAD DE SEVILLA)
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Andalucía

SEVILLA, 7 Jun. (EUROPA PRESS) -

La exposición 'Cien años de medicina: una colección de museo', en la conmemoración de los cien años de
los estudios de Medicina en la Universidad de Sevilla (US), revela el instrumental de laboratorio empleado
en la investigación fisiológica del pasado y sorprendentes modelos anatómicos que formaban parte de la
investigación y la docencia.

Esta muestra, que permanecerá abierta hasta el 15 de agosto, pretende dejar patente la conexión entre
medicina, vida y creación, y su interés reside en la integración del mundo científico y el creativo, no tan
alejados como a primera vista pudiera parecer.

La selección ofrece, desde el punto de vista instrumental, como era la labor de esos médicos que trabajaron,
investigaron y enseñaron en esa Sevilla del pasado. En esencia, los objetos que componen esta exposición
forman parte del fondo patrimonial de la Hispalense y su ámbito habitual es la Facultad de Medicina,
fundamentalmente el departamento de Fisiología Médica y Biofísica y el departamento de Anatomía y
Embriología Humana.

La colección de instrumentos está formada por utensilios de laboratorio empleados en la investigación
fisiológica, con paratos que han permitido el desarrollo de la fisiología experimental como el quimógrafo de
1850 que se utilizaba para registrar las funciones mecánicas del organismo o el galvanómetro de 1800 que es
capaz de determinar la intensidad y dirección de la corriente eléctrica.

También puede contemplarse un miógrafo mecánico de fabricación francesa que data de 1870-1899, un
registrador de tambor de origen inglés de 1850, un cranímetro de Virchow alemán fechado en 1900 o un
polarímetro de 1900. Todos ellos son herramientas que fueron imprescindibles en el proceso de construcción
de la fisiología como ciencia experimental básica, instrumental anatómico usado para la disección de
cadáveres humanos y herramientas imprescindibles para los estudios antropométricos, útiles tanto en la
docencia como en la investigación.

Junto a éstos, se presentan por primera vez los modelos anatómicos empleados en la enseñanza de la
estructura orgánica humana en la facultad sevillana. La mayoría de las piezas fueron confeccionadas como
trabajos académicos de alumnos en la cátedra de anatomía de José María Cañadas Bueno (1897-1975) en su
etapa como catedrático de anatomía descriptiva y topográfica desde 1928 hasta 1967. Estos modelos están
construidos en madera policromada, tallados mecánicamente por escultores anatómicos y en menor medida
en cartón piedra. Varias de las piezas que se exponen en la muestra están firmadas con las iniciales AP, que
corresponde al escultor Antonio Pérez, siendo las demás anónimas. El doctor Cañadas fue uno de los
impulsores del Museo de Anatomía de Sevilla.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin
su previo y expreso consentimiento.
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A. F.

“Los archivos custodian decisio-
nes, actuaciones y memoria. Los
archivos conservan un patrimo-
nio único e irremplazable que se
transmite de generación en gene-
ración... El libre acceso a los ar-
chivos enriquece nuestro conoci-
miento de la sociedad, promueve
la democracia, protege los dere-
chos de los ciudadanos y mejora
la calidad de vida”. La Declara-
ción Universal sobre los Archi-
vos, aprobada en 2010, puso de
relieve la figura de los archivos a
nivel internacional y la impor-
tancia de conservarlos. Mañana,
9 de junio, la Consejería de Cul-
tura, a través de la Dirección Ge-
neral de Innovación Cultural y

del Libro, conmemorará este día
con un programa de actos en las
ocho provincias andaluzas. Así,
los archivos dependientes de la
Junta de Andalucía (los ocho
provinciales, el Archivo General
de Andalucía en Sevilla, el del Pa-
tronato de la Alhambra y el Gene-
ralife y el de la Real Chancillería
de Granada) han organizado más
de una veintena de actividades
que pretenden reconocer y difun-
dir la función de los archivos co-
mo garantes de los derechos y de-
beres de las personas, la demo-
cracia, la memoria colectiva y la
labor de cuantos profesionales lo
hacen posible.

Con motivo de esta efeméride,
la consejera de Cultura, Rosa
Aguilar, anunció que durante es-
tos días los archivos serán “los
protagonistas” y celebrarán char-
las, exposiciones, mesas redon-
das, proyecciones de películas,
visitas guiadas y talleres organi-
zados en colaboración con otras
administraciones e instituciones
“con el fin de difundir el patrimo-
nio documental y cultural que
conservan, custodian y ponen al
servicio de la ciudadanía”.

El acto central de la conmemo-
ración se desarrollará hoy, de

10:00 a 14:00, en la Casa de la
Provincia (Plaza del Triunfo, 1),
donde se celebrará una jornada
en torno al tema central elegido
para este año: Documentos y archi-
vos de la democracia: 40 años de la
legalización de los partidos políti-
cos y organizaciones sindicales en

España. El evento está organizado
en colaboración con la Diputación
Provincial de Sevilla, el Ayunta-
miento hispalense, la Fundación
de Estudios Sindicales de CCOO-
A, la Fundación para el Desarrollo
de los Pueblos y la Asociación de
Archiveros de Andalucía.

La jornada abordará la legali-
zación de los partidos políticos y
centrales sindicales desde una
perspectiva archivística y patri-
monial, reconociendo y consta-
tando que los documentos que
producen estas organizaciones,
existentes y desaparecidas, son,

por origen y antigüedad, patri-
monio documental de todos, me-
moria democrática compartida y,
como tales, se encuentran tutela-
dos y protegidos por las leyes de
patrimonio y de documentos y
archivos, y sus titulares deben
garantizar el acceso a su infor-
mación y el cumplimiento de la
transparencia.

La Asociación de Archiveros de
Andalucía también organiza hoy,
a las 20:00 en el Cicus (C/ Madre
de Dios, 1), una charla-coloquio
sobre El proceso de documentación
para la escritura de la serie La pes-
te, de Alberto Rodríguez, por Pe-
dro Álvarez Molina, coguionista.

La actividad continuará maña-
na viernes en el Archivo Históri-
co Provincial de Sevilla con la

inauguración de la exposición 30
años del Archivo Histórico Provin-
cial de Sevilla (C/ Almirante Apo-
daca, 4), que permanecerá abier-
ta hasta el 30 de junio en horario
de 09:00 a 14:00. También ma-
ñana, de 10:00 a 13:00, se orga-
nizarán visitas guiadas a las ins-
talaciones del Archivo General
de Andalucía (previa solicitud al
correo electrónico informa-
cion.aga.ccul@juntadeandalu-
cia.es o al teléfono 955 118 027).
Allí mismo se inaugurará la expo-
sición Del deseo a la realidad: una
sede definitiva para el Archivo Ge-
neral de Andalucía. En ella se de-
talla el itinerario desde la sede
provisional en Almirante Apoda-
ca hasta la sede definitiva en el
Pabellón del Futuro, pasando por
múltiples propuestas como la Fá-
brica de Artillería o el Hospital de
las Cinco Llagas.

La actividad llegará mañana a
Morón de la Frontera, a su Archi-
vo Municipal, con la conferencia
Morón de la Frontera ¿Tierra de
vinos? Aproximación al cultivo de
la vid y la producción de vino: pa-
sado, presente y futuro, con la in-
tervención de Francisco Tagua
Martínez y Javier Manchado
Muñoz, a las 21:30.

● Sevilla celebra hoy y mañana conferencias, exposiciones y visitas guiadas conmotivo del
Día de los Archivos ●Morón de la Frontera también participa con una conferencia sobre la vid

Ángeles custodios de lamemoria

D. S.

Archivo Histórico Provincial de Sevilla.

El proceso de
documentación para
la serie ‘La peste’ se
trata hoy en el Cicus

‘Documentos
y archivos de la
democracia’ es el tema
central de este año
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Aries
(21-III al 20-IV)

“Las cosas pequeñas y la gente 
pequeña son un impedimento para sus 
metas” (I. Ching). Vaya modificando 
hábitos. 
 

 
Tauro
(21-IV al 20-V)

Realmente no necesitará nin-
gún ‘formidable golpe de espuelas0’ 
con Plutón potenciando su ‘carrera as-
cendiente’.

 Géminis 

(21-V al 21-VI)

Diosa Fortuna y la plateada, so-
ñolienta Luna, le besan ambas, le ben-
dicen, le mimarán fuerte, brindándole 
“suerte”. 

   
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

“Aquí muere otro día durante 
el cual he tenido ojos, oídos, manos […] 
¿Por qué se me conceden dos?” (Ches-
terton).

   
Leo
(23-VII al 23-VIII)

¡Coraje y humor en cantidades 
siderales se requieren para lucir un tono 
vital alto a lo largo de cualquier circuns-
tancia!

      
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

¡No desfallezca! Aunque ahora 
mismo alguna bruma ensonbrezca o 
envuelva el paisaje, a partir de Navidad, 
¡vientos favorables!
 

  
Libra
(24-IX al 23-X)

“Cada cual posee dos razones 
para cualquier cosa que haga: una bue-
na razón, y la verdadera razón” (Sa. Jo-
hnson).      

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

“Lo mismo que el alma está toda 
en cada parte del cuerpo, así Dios está por 
entero en todos y cada uno de los seres”.

 
 Sagitario

(23-XI al 21-XII)

Urano le llama para independi-
zarse, mientras Saturno todavía le sujeta 
para convertir los obstáculos en promo-
ción.
 

 
Capricornio
(22-XII al 20-I)

Nada más delicado que cometer 
errores sin advertirlo siquiera. La ‘prueba 
de fuego’, no contraer hipertrofia del ego.
 

 
 Acuario
(21-I al 19-II)

No todo el mundo asimila el pai-
saje que se divisa con ‘prismáticos cósmi-
cos’. Comparta dicha ‘visión sorprendente’.
 

        
Piscis
(20-II al 20-III)

“Separemos lo real de lo imagina-
rio pero conservemos ambos mundos y so-
metamos cada cual a su exclusivo régimen”. 

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

8 
DE JUNIO

JUEVES

Santoral  

 
Medardo

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  

Centro.   San Pablo, 5; Feria, 126, Menéndez 

Pelayo, 69; Amor de Dios, 2, Plaza Alfalfa, 11; 

Argote de Molina, 25; Juan Antonio 

Cavestany, 3; Alameda de Hércules, 24; 

Amador de los Ríos, 31 ; Trajano, 40. 

  

Triana - Los Remedios.   Pedro Pérez 

Fernández, 16, Esperanza de Triana, 13; 

Juan Díaz de Solís, 12; San Vicente de Paúl, 

14, López de Gomara, 5; Padre Damián, 4; 

Fernando IV, 4; Niebla, 50; Niebla, 4; Avda. 

de Coria, 21,  República Argentina, 10. 

  

Macarena.  Rayo de Luna, 7 -, Corral del 

Agua, esq. Camino Toros, loc.3, Avd. Pino 

Montano, 10, an Juan Bosco, 32; Avd. 

Sánchez Pizjuán, 6; López Azme, 1; Santa 

María de Ordaz, 12, Camino de los Toros, 

s/n.  

  

Zona Sur.  Avd. de Jerez, 53, Avd. Ramón 

Carande, 5; Paseo de Europa, 25; Avd. 

Finlandia s/n., Avd. Bueno Monreal, 28; 

Chucena, 36; Reina Mercedes, 17; Asencio y 

Toledo, 40; Lisboa, 260, Bda. La Oliva, locs. 

8-9; Perséfone, 6;  Castillo de Constantina, 4; 

Mesina, 8; Colombia, 10. 

  

Nervión.  Marqués del Nervión, 103, Gran 

Plaza, 6 Acc,  Eduardo Dato, 46; Éfeso, s/n.; 

Luis Montoto, 85; Polígono San Pablo, 

Barrio C, calle Jerusalén, 35; Avd. Ramón y 

Cajal, 9. 

  

Sevilla Este - Rochelambert.  Avd. Emilio 

Lemos, 32 -, Avd. Gavilanes, Rochelambert, 

bloq. 14; Avd. de las Ciencias, 18; José Jesús 

García Díaz, 32; Urbano Orad, 9, Edificio 

Navieste, 4;  Avd. Ciudad de Chiva, 26; Avd. 

Juan XXIII, Blq. Romegosa frente Parque 

Amate. 

 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31, entre Puerta Osario 

y Puerta Carmona (954 421 153);  República 

Argentina, 10 (954 276 687); Castillo de 

Constantina, 4 (954 610 437); Mesina, 8 (954 

127 448); Colombia, 10 (954 621 208); Luis 

Montoto, 85 (954 580 798); Pol. San Pablo, 

Barrio C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 121); Avd. 

Ciudad de Chiva, 26 (954 510 720); Avd. Juan 

XXIII, Blq. Romegosa (954 655 461).    

 
Área metropolitana 
Alcalá de Guadaíra: Picuda, 1, Santander, 

20, Malasmañanas, 59; Duquesa de 

Talavera, 25. Noche: Reyes Católicos, s/n. 

Las. Bollullos Mitación: Mulhacén, 29. C. 

Com. La Florida  Bormujos: 28 de Febrero, 

6; av. del Aljarafe, 70; Camas: Zorzaleña,18. 

Bda.La Uva. Castilleja de la Cuesta: Real, 

100 (24 horas) y Real, 157. Coria del Río: 

Carretero, 1. Dos Hermanas: Antonio 

Machado, 44; av. de Los Pirralos, 100; av. 

Reyes Católicos, 4; Bda. Elcano, c/ Juan 

Sebastián Elcano y Antonia Díaz, 30 (24 

horas). Gines: Virgen de Loreto, 11. La 

Algaba: Avda. Francisco Javier Ortega, 33. 

Mairena: Ciudad Expo. Puebla del Río:  av. 

Cerro Cantares, loc.1-2. San Juan:  28 de 

Febrero, frentre Com.Policia, Bda. 

Monumento.c/ Mayor,s/n. San José de La 

Rinconada: Avda. Francisco Javier Ortega, 33 

y Virgen de Gracia, 1. Sanlúcar la Mayor: 

Real, 21. Santiponce: Pablo Iglesias, 15. 

Tomares: Aljamar II, nº 21, Urb. Aljamar, 

manz. 3,casa 88. Valencina: Avda. Andalucía, 

2.

Concierto de  
Los Secretos  
en el CAAC

El Centro Andaluz de Arte Contem-
poráneo acoge hoy un concierto de 
Los Secretos dentro del ciclo organi-
zado para conmemorar el 25 aniver-
sario de la Expo’92. Después del 
concierto la banda Discovers inter-
pretará versiones de clásicos del pop 
español. Las entradas tienen un 
precio de 30 euros en taquilla.

ISABEL PERMUY

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

19.30 
 

Presentación del libro «La 
Andaluciada», en el Ateneo 

Presentación de la novela «La Andalucia-
da. Epopeya de Andalucía», de Rafael 
Raya Rasero, con prólogo de Fernando 
Sánchez Dragó. Intervienen en el acto 
Cruz Giráldez, profesor de Literatura 
Española, y el periodista Francisco 
Robles. Durante el acto habrá pausas 
musicales interpretadas por el poeta y 
músico Jesús Solano. 

 
Teatro infantil para enseñar 
los límites de la televisión 

El grupo de teatro infantil del Centro de 
Recursos Educativos de la ONCE en 
Sevilla representa la obra de teatro «La 
tele es la visión», dirigida por Araceli 
de Areba. Será en el salón de actos de la 
sede de la ONCE, en Resolana 30. 
Entrada libre. 
 
19.45 

 
Acto conmemorativo de la 
coronación de Alfonso X 

Conferencia «El libro del Lapidario de 
Alfonso X» que pronunciará el profesor 
Cristóbal Cobo Martínez con motivo de la 
conmemoración de la coronación de 
Alfonso X El Sabio. Será en  la Facultad 
de Geografía e Historia de la Universidad 
de Sevilla (Aula Carriazo, planta baja). 

20.30 
 

Mesa redonda sobre Adriano 
 
La Universidad Pablo de Olavide y la 
Casa de los Poetas y las Letras organi-
zan un ciclo sobre Adriano con motivo 
de la efeméride de los 1.900 años de su 
ascenso al poder. Hoy habrá una mesa 
redonda en la que se analizarán los 
«Motivos para una conmemoración» 
en relación a la efeméride del ascenso 
al poder del Emperador Adriano. Será 
en la Casa de los Poetas y las Letras (c/ 
Becas, s/n. Espacio Santa Clara) y la 
entrada es libre. 

 
Arquemí inaugura 
exposición de fotografía 

Este mes de junio, Arquemí Estudio y 
Galería de Arquitectura presenta 
fotografías de José Carlos Rueda, primera 
exposición en solitario en la que invita a 
explorar su refugio más íntimo. Arquemí 
está situado en la calle Orfila 10 y el 
horario es de  17.00 a 21.00. 

 
21.00 

 
Concierto de Vega  
 
El programa de Live the roof ofrece 
esta noche la actuación de Vega en la 
terraza del Hotel Inglaterra, una 
actuación en acústico cuya entrada 
tiene un precio de 22 euros. A la venta 
en www.livetheroof.com. 

22.00
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CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

PRESENTACIÓN DE LIBRO
EN LA CASA DE PILATOS
20:00 · PLAZA DE PILATOS, 1
Presentación de La Casa de Pi-
latos. Biografía de un palacio
sevillano. Intervienen en el ac-
to Ignacio Medina y Fernández
de Córdoba, duque de Segor-
be, presidente de la Fundación
Casa Ducal de Medinaceli; Jo-
sé Beltrán Fortes, director de
la Editorial US; y Vicente Lleo
Cañal, autor del libro y cate-
drático de Historia del Arte de
la Universidad de Sevilla.

Cinemateca
20:00 Proyección deMadame
de..., de Max Ophüls. IES Mar-
tínez Montañés (C/ Fernández
de Ribera, 17).

Fundación Cajasol
09:00 Jornada sobre El Arte
de la Financiación Internacio-
nal de Películas. C/ Entrecár-
celes, 1. Hasta las 14:00. En-
trada libre hasta completar
aforo.

Caótica
20:00 Presentación de Renova-
ción en las aulas. Cinco investi-
gadores analizan en una nueva
publicación del Centro de Es-
tudios Andaluces el papel de
Andalucía en la Institución Li-
bre de Enseñanza. A las 21:45,
presentación de Yo ymis cir-
cunstancias, de David Sergio
del Real. C/ José Gestoso, 8.

Consulado de Colombia
17:00 Último día de celebra-
ción de la I Semana de la Sa-
lud y la Nutrición con Taller de
Reanimación Cardiopulmonar,
conferencias sobre la enfer-
medad cariovascular, la diabe-
tes y clase de cardio con pelo-
ta. Paseo de las Delicias.

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

VIVIR EN SEVILLA

94000

13572

Diario

86 CM² - 10%

612 €

23

España

8 Junio, 2017

Carmen Otero A
Resaltado



Y ADEMÁS

Espacio 1 de 7. Hasta el 27
de junio este espacio acoge la
exposición La sed, de Juan
Carlos Estudillo. Es una mues-
tra de dibujos y obra gráfica
seriada realizados sobre papel
japonés. De entrada libre, el
horario de visita es de lunes a
viernes de 18:00 a 21:30, sába-
dos de 11:00 a 14:00. Pasaje
de Zamora, 5.
Centro de las Artes de
Sevilla. Este espacio acoge
hasta el 13 de julio la exposi-
ciónMi interpretación de los
hechos, que muestra una serie
de trabajos realizados por la
artista sevillana Amalia Orte-
ga entre 2009 y 2017, con su
particular visión del mundo co-
mo hilo argumental común. De
entrada libre, la exposición se
puede ver de martes a sábado
de 11:00 a 14:00 y de 18:00 a
21:00. C/ Torneo, 18.

Espacio Santa Clara. Has-
ta el 10 de septiembre perma-
nece expuesta La costilla de
Santa Clara. Comisariada por
Pedro Jiménez, en ella se

BierKraft. Este tienda de
cervezas artesanas acoge has-
ta el 25 la exposiciónMira co-
mo vuelo, compuesta por
treinta dibujos realizados por
el artista Pablo J. Rodríguez,
Pablo Little. Entrada libre. C/
Correduría, 35.
CAAC. Este espacio acoge
las exposiciones Arte y cultura
en torno a 1992, Gerardo Del-
gado. Aprender de todas las
cosas y 1975-1992 y Chto De-
lat. Cuando pensábamos que
teníamos todas las respues-
tas, la vida cambió las pregun-
tas. Horario: de martes a sába-
do de 11:00 a 21:00, domingos
y festivos de 10:00 a 15:30.
Avenida Américo Vespucio.
Casa de la Provincia. Per-
manece abierta, hasta el 11 de
junio la muestra Homenaje a
Carmona, de Ana Aydillo. Pla-
za del Triunfo, 1.
Casa de la Memoria. Este
espacio acoge, hasta el 23 de
junio, la exposición de Manuel
Moreno Morales Quijote, sueño
y quimera, fruto de un largo
proceso de investigación con-
ceptual y técnica. Abierta de
12:00 a 14:00 y de 19:30 a
22:30. C/ Cuna, 6.
Cicus. Hasta el 23 de junio de
se puede visitar la exposición
Sevilla en el siglo de la Ilustra-
ción. De entrada libre, el hora-
rio de visita es de 11:00 a
20:00, de lunes a viernes. C/
Madre de Dios, 1.
Caixafórum. Este espacio
acoge las muestras ¡Mírame!
Retratos y otras ficciones y An-
glada-Camarasa (1871-1959).

Horario de visita de 10:00 a
20:00. Entradas a 4 euros. C/
Inca Garcilaso.
Fundación Tres Culturas.
Este espacio acoge, hasta el
15 de septiembre, la exposi-
ción Miradas paralelas. Irán-
España: fotógrafas en el espe-
jo, en cuya producción ha cola-
borado con la Asociación Me-
diterráneo Occidental, MED-
OCC. El horario de visita es de
lunes a jueves de 09:30 a
19:30, viernes de 09:30 a
15:30. C/ Max Planck, 2.
Antiquarium. Hasta el 7 de
junio el Antiquarium acoge la
muestra Invisibilizadas, una
exposición colectiva que agluti-
na diversas expresiones artísti-
cas como pintura, escultura,
performance, graffitti, instala-
ciones, documentales y foto-
grafías, entre otros. De entrada
libre, el horario de visita es de
martes a sábados de 10:00 a
14:00 y de 17:00 a 20:00, do-
mingos sólo en horario de ma-
ñana. Plaza de la Encarnación.

exhiben obras del artista Ma-
nuel León, pertenecientes al
proyecto centrado en la planta
centenaria Monstera deliciosa
(costilla de Adán) que se en-
cuentra en este recinto. La ac-
tividad se enmarca en el Año
Murillo. De entrada gratuita, el
horario de vista es de martes a
sábado de 10:00 a 14:00 y de
17:00 a 20:30, domingo de
10:00 a 15:00. C/ Becas.
Wabi Sabi. Meditaciones pin-
tadas es la muestra que se
puede ver en este espacio,
hasta el 29 de junio. Se trata
de una exposición de pintura
realizada por el artista Joa-
quín Delgado. De entrada libre,
el horario de visita es de lunes
a viernes de 10:30 a 14:00 y de
17:00 a 20:30. C/ Francos, 9.
Fundación Cajasol. Still
waters (aguas tranquilas) con-
tinúa, hasta el 25 de junio, en
este espacio. Abierta de 11:00
a21:00, domingos de 11:00 a
18:00. C/ Francisco de Bruna.
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EXPOSICIONES 

EL ARTE DEL GRABADO ANTIGUO. COLECCIÓN FURIÓ 
b SEVILLA b MUSEO DE BELLAS ARTES DE SEVILLA (PLAZA DEL 
MUSEO, 9) b lHASTA EL 18 DE JUNIO b  DE MARTES A SÁBADO  
DE 9 A 20 HORAS. DOMINGOS Y FESTIVOS DE 10 A 15 HORAS  
b ENTRADA GRATUITA A CIUDADANOS DE LA UE  

Una selección de grabados realizadas entre los siglos XV y 
XIX procedentes de la Colección Furió, una de las mejores 
colecciones particulares de España. 

SEVILLA EN EL SIGLO DE LA ILUSTRACIÓN 
b SEVILLA b CICUS (CALLE MADRE DE DIOS, 1) b lHASTA EL 23 DE 
JUNIO b DE 11 A 20 HORAS (DE LUNES A VIERNES). FESTIVOS 
CERRADO b ENTRADA GRATUITA bUWWW.CICUS.US.ES 

Una muestra que quiere dar a conocer los avances cultura-
les, artísticos, científicos y los habidos en la ciudad, conse-
guidos durante el siglo XVIII bajo la nueva dinastía de los 
Borbones. 

ANGLADA-CAMARASA 1871-1956 
b SEVILLA b CAIXAFORUM (CAMINO DE LOS DESCUBRIMIENTOS)  
b lHASTA EL 20 DE AGOSTO b DE LUNES A DOMINGO, DE 10 A 20 
HORAS b 4 EUROS bUHTTP://AGENDA.OBRASOCIAL.LACAIXA.ES 

Presenta una gran retrospectiva de uno de los representantes 
más destacados del postimpresionismo de nuestro país a 
partir de los fondos de la Colección La Caixa.  

GERARDO DELGADO. APRENDER DE TODAS LAS COSAS 
b SEVILLA b CAAC (MONASTERIO DE LA CARTUJA) b lHASTA EL 3 DE 
SEPTIEMBRE b DE MARTES A SÁBADO. DE 11 A 21 HORAS. DOMINGOS Y 
FESTIVOS DE 10 A 15.30 HORAS b 4 EUROS bUWWW.CAAC.ES 

Muestra una selección de su producción artística.
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RADIO Y TELEVISIÓN 



HORA: 14:41:35 (01:07)

Canal Sur Radio

07/06/2017

AUDIENCIA:

VALORACIÓN:  861€

 20.000

00:01:07DURACIÓN:

Hoy el Consejero de Economía y Conocimiento ha asegurado esta mañana que las arcas de las Universidades 

públicas andaluzas no se van a ver afectadas por la bonificación de las matrículas a los estudiantes, que serán 

gratis para las asignaturas aprobadas. Según Antonio Ramírez de Arelllano, queda concretar los detalles con las 

Universidades, pero los rectores pueden estar tranquilos. Decl. Antonio Ramírez de Arellano, consejero de 

Economía; Miguel Ángel Castro, rector de la Universidad de Sevilla

Canal Sur Radio / HORA SUR MEDIODIA

Usuario
Resaltado



HORA: 07:45:32 (00:15)

Canal Sur Radio

07/06/2017

AUDIENCIA:

VALORACIÓN:  193€

 60.000

00:00:15DURACIÓN:

Conexión con la delegación en Sevilla. A las 11:30 horas de hoy está prevista una cacerolada frente al rectorado 

de la Universidad de Sevilla para exigir el cumplimiento de los compromisos firmados por los rectores para la 

adaptación de los profesores ayudantes doctores y contratados doctores interinos.

Canal Sur Radio / LA HORA DE ANDALUCIA (INFORMATIVO)



HORA: 07:24:37 (00:16)

Cadena Cope Andalucía

07/06/2017

AUDIENCIA:

VALORACIÓN:  570€

 -

00:00:16DURACIÓN:

Las asambleas de ayudantes, doctores y contratados interinos de las universidades andaluzas se concentrar án 

hoy a las puertas de sus rectorados para pedir dignidad para la universidad y acabar con la precariedad laboral.

Cadena Cope Andalucía / HERRERA EN COPE ANDALUCIA
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 COMUNIDAD UNIVERSITARIA 



F.G.P. 
SEVILLA 
{Un grupo formado por ayu-
dantes doctores y contrata-
dos doctores interinos de la 
Universidad de Sevilla (US) 
llevaron a cabo ayer una ca-
cerolada en el Rectorado de 
la institución. No fueron los 
únicos: la concentración, y 
las reivindicaciones, se repi-
tieron en los campus de las 
universidades andaluzas jus-
to un día antes de la reunión 
clave del grupo de trabajo de 
la Mesa Sectorial que acogerá 
hoy la Universidad de Córdo-
ba. En ese encuentro entre 
todos los vicerrectores de 
Profesorado de las distintas 
universidades se juegan su 
futuro.  

Lo cierto es que la huelga 
que ayudantes e interinos 
mantuvieron en demanda de  
la promoción a contratado 
doctor por la vía de la pro-
moción se desconvocó el pa-
sado 26 de mayo, cuando el 
colectivo y la universidad al-
canzaron un acuerdo. La 
propia institución explicaba 
ese día que «en virtud de es-
te acuerdo, la US deberá tra-
bajar en el marco de negocia-
ción abierto en la Mesa Sin-
dical andaluza del PDI 

(personal docente e investi-
gador), expresando su posi-
cionamiento a las demás 
universidades públicas an-
daluzas en cuanto a la nece-
sidad de trabajar para lograr 
los acuerdos necesarios an-
tes de julio de 2017, así como 
impulsar el estudio del dise-

ño de un sistema de carrera y 
promoción profesional del 
PDI laboral de la Universi-
dad».  

De hecho, son varios los 
rectores de universidades 
andaluzas que se han adheri-
do al mismo acuerdo que los 
huelguistas y el rector de la 

Hispalense suscribieron. 
¿Por qué, entonces, esta ca-
cerolada? 

Pues, según lo expresa el 
portavoz de los afectados, 
Carlos Bueno, «el colectivo 
se mantiene alerta y vigilan-
te para que se cumplan los 
compromisos y todas las 

Una cacerolada de interinos y 
ayudantes antes de la mesa sectorial
El colectivo de afectados se mantiene «alerta y vigilante para que se cumplan los 
compromisos» en la reunión de los vicerrectores de las universidades andaluzas 

Un momento de la cacerolada en el Rectorado de la Universidad de Sevilla. / Jesús Barrera

asambleas de las distintas 
universidades andaluzas 
asistirán mañana a Córdoba 
para repetir la cacerolada an-
te esta reunión crucial para 
el futuro del profesorado».  

Después de la cacerolada, 
«la asamblea de Sevilla ha 
apoyado por unanimidad la 
propuesta de la asamblea de 
asambleas, que tuvo lugar la 
semana pasada en Granada, 
de ir a huelga en septiembre 
si no se cumplen los acuer-
dos». «De lo que salga maña-
na de la Mesa Sectorial de-
penderá que los exámenes 
de septiembre se vean o no 
afectados por la huelga», ad-
virtió Bueno.  

Ayudantes doctores y 
contratados doctores interi-
nos resumen su reivindica-
ción de «su derecho a la esta-
bilidad laboral y una promo-
ción justa, mediante la 
adaptación automática de 
sus contratos a la figura esta-
ble de Profesor Contratado 
Doctor (PCD) para la que es-
tán acreditados. Tras acceder 
a sus puestos por concurso 
público y lograr la acredita-
ción a Contratado Doctor por 
la ANECA (la agencia evalua-
dora), cientos de profesores 
se encuentran atascados en 
una situación de interinidad, 
con amenaza de perder su 
empleo y sin posibilidades 
de promoción desde 2012». ~

El colectivo 
irá a la huelga en 
septiembre «si 
no se cumplen 
los acuerdos»
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Andalucía

La asamblea de la Hispalense aprueba ir a la huelga nuevamente en septiembre si no
hay resultados satisfactorios en la Sectorial

SEVILLA, 7 Jun. (EUROPA PRESS) -

Los colectivos de ayudantes doctores y contratados doctores interinos en las universidades andaluzas han
protagonizado este miércoles una 'cacerolada' en sus respectivos campus con el objetivo de recordar a los
rectores los compromisos adquiridos para acabar con la precariedad y las dificultades de acreditación y
promoción en su sector de cara a la reunión del grupo de trabajo de la Mesa Sectorial que tendrá lugar este
jueves en Córdoba y a la que asistirán esta vez todos los vicerrectores de profesorado de las distintas
universidades.

El portavoz de la Coordinadora Andaluza de Personal Docente e Investigador (PDI) en Precario, Carlos
Bueno, ha señalado a Europa Press que la reunión de este jueves, en la que estarán presentes "con sus
cacerolas" los miembros de todas las asambleas andaluzas, será "clave" para el devenir del conflicto.

A la espera de que se convoque la Mesa Sectorial, la asamblea de la Universidad de Sevilla (US), de la que
Bueno también es portavoz, ha aprobado por unanimidad volver a ir a la huelga en el mes de septiembre --ya
protagonizaron una entre finales de mayo y principios de junio-- si no hay resultados satisfactorios en la
misma, con lo que los exámenes de este periodo están "en alto riesgo".

A ello se une que a principios de esta semana se llevó a cabo otra asamblea, esta vez de profesores
asociados, señal de que "otros colectivos, también en situación muy precaria, están empezando a movilizarse
y a sumarse al movimiento".

Los profesores ayudante doctor y contratado doctor interino reivindican su derecho a la estabilidad laboral y
una promoción justa mediante la adaptación automática de sus contratos a la figura estable de profesor
contratado doctor para la que están acreditados. Tras acceder a sus puestos por concurso público y lograr la
acreditación a contratado doctor por la agencia externa que evalúa los méritos del profesorado universitario,
cientos de profesores se encuentran "atascados" en una situación de interinidad, con amenaza de perder su
empleo y sin posibilidades de promoción desde 2012.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin
su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...

1 de 1 08/06/2017 8:24



 

M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

Una familia sevillana ha pagado el im-
puestos de Sucesiones entregando a 
la Junta de Andalucía un busto roma-
no hallado casualmente en 1955 en una 
finca agrícola cuando se realizaban la-
bores de arado. Se trata de un retrato 
escultórico del emperador Augusto 
que la Comisión de Bienes Muebles del 
Gobierno andaluz ha valorado en 
200.000 euros, según fuentes de la Con-
sejería de Cultura. 

El busto hallado en el cortijo Osso-
rio de Lora del Río fue depositado en 
el Museo Arqueológico de Sevilla —de-
pendiente de la Junta— por los here-
deros de su anterior propietario cuan-
do lo ofrecieron a la Agencia Tributa-
ria de Andalucía como pago en especie 
de una deuda tributaria, lo que dio lu-
gar en 2010 a la apertura en diciembre 
de 2010 de un expediente administra-
tivo. En 2011, el Consejo de Gobierno 
de la Junta de Andalucía acordó ins-
cribir en el Catálogo General del Pa-
trimonio Histórico Andaluz como Bien 
de Interés Cultural (BIC) la escultura,   
de mármol blanco «de grano fino y 
cristalino, de 27 centímetros de altu-
ra y 25,2 de anchura, ligeramente más 
grande que la escala natural. La base 
del cuello indica que formó parte de 
una estatua de cuerpo entero. 

Al tratarse de un Bien de Interés 
Cultural, la Ley de Patrimonio Histó-
rico de Andalucía (Ley 14/2007) con-
cede al Gobierno autonómico los de-
rechos de tanteo y retracto en caso de 
que exista otro posible comprador, por 
lo que el Gobierno presidido por Su-
sana Díaz ha tenido la última palabra. 
Sin embargo, la falta de acuerdo sobre 
la tasación de la pieza de arte entre la 
Junta y la familia propietaria hizo te-
mer a expertos en la materia que la es-
cultura saliera de España  si se vendía 
a un museo o coleccionista antiguo. 

Seis años de negociaciones 
Durante el proceso de negociación se 
han emitido informes cualificados por 
parte de especialistas y de la Comisión 
Andaluza de Bienes Muebles, un  ór-
gano consultivo de la Consejería de 
Cultura en esta materia. El pasado 11 
de abril, seis años después de iniciar-
se la negociación entre la familia de 
Lora y la Junta, el proceso ha culmina-

do felizmente con la aceptación de la 
dación por parte de la Consejería de 
Hacienda y Administración Pública, 
a través de la Agencia Tributaria de 
Andalucía, al frente de la cual está Ma-
ría Jesús Montero. 

«El lugar del hallazgo de la pieza se 
corresponde a un lugar en el entorno 
del municipio romano de Axati, cita-
do por Plinio el Viejo en su Historia Na-

tural, y de donde se conocen otros ha-
llazgos escultóricos y epigráficos pun-
tuales, así como abundantes restos de 
ánforas en las que se producía y expor-
taba el aceite de oliva desde uno los 
más activos emporios fluviales de este 
comercio en el Bajo Guadalquivir», de-
claró a ABC la directora del Museo Ar-
queológico de Sevilla, Ana Navarro. 

«Se trata —dice esta arqueóloga— 

Pagan el impuesto 
de Sucesiones con 
un busto romano de 
200.000 euros
∑ El acuerdo con la Junta 

de Andalucía impide 
que la obra salga fuera 
de España

de una pieza de gran interés histórico 
y calidad artística, tal y como lo han 
puesto de manifiesto reiteradamente 
los catedráticos Antonio Caballos y Pi-
lar León, profesores de la Universidad 
de Sevilla. Su valor económico se ha 
tasado en 200.000 euros. Aunque éste 
Augusto ha sido comparado con el de 
los Museos Capitolinos de Roma, se 
trata de un modelo único que viene a 
completar la serie de retratos suyos 
conocidos en Hispania, donde se han 
localizado poco más de una docena».  

Dos de los bustos del emperador 
Augusto proceden de la ciudad de Itá-
lica (Santiponce, Sevilla) y se exponen 
en el Museo Arqueológico de Sevilla. 
Uno es de carácter póstumo y propa-
gandístico, que resalta el parecido con 
Tiberio, y el otro apoteósico, en home-
naje al emperador divinizado en épo-
ca claudia. A ellos se suma ahora esta 
imagen del princeps (título recibido 
por Augusto en reconocimiento de su 
poder y prestigio político) hecha en 
vida, «lo que le confiere —según la di-
rectora del Museo Arqueológico— un 
extraordinario valor patrimonial como 
referente esencial para conocer el ini-
cio del culto imperial y su extensión 
por las provincias romanas de Occi-
dente». 

ABC 
Busto del emperador Augusto, hallado en Lora del Río en 1955

La escultura pasa al 
Museo Arqueológico 
El busto romano del empera-
dor Augusto que la Junta 
adquiere pasará a la colección 
del Museo Arqueológico de 
Sevilla. Está previsto que 
citado museo, dirigido por 
Ana Navarro, organice un acto 
de presentación oficial e 
inclusión de la obra en sus 
salas de exposición perma-
nente. «La pieza forma parte 
ahora de la colección museís-
tica de Andalucía, por lo que 
el museo programará activi-
dades para hacer partícipes 
de la incorporación de este 
magnífico Augusto de Lora 
del Río, tanto a la familia 
responsable de la dación 
como al público en general, 
invitándolos al disfrute de 
esta interesante obra del 
Patrimonio Histórico del Bajo 
Guadalquivir y su entorno», 
han señalado desde la Conse-
jería de Cultura, cuya titular 
es Rosa Aguilar.

abcdesevilla.es/sevilla
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B
luumi es una firma es-
pecializada en el de-
sarrollo de aplicacio-
nes para mdviles que

E~tha creado una tecno- rellas que
logia para que pymes

yaut6nomospuedandotarsede aun no forman

unas herramientas de marketing
que hasta hace poco solo estaban
alalcancedegrandesempresas.a una ¢onstelacii n
fines de 2016 capt6 una inversi6n
de 1,5 millones para potenciar su
expansi6n por Europa. Glamping
Hub es un portal de reservas de
camping de lujo y alojamientos sin-
gulares en plena naturaleza, que
ha protagonizado su tercera ron-
da de financiaci6n para consolidax
su expansi6n internacional.

((Hay m~s ejemplos, como
EC2EC en el sector agro o Intelli-
ment en seguridad inform~tica...
Son estrellas en nuestro firmamen-
to. pero afln debemos modificar
numerosos aspectos para lograr
una constelaci6n completa,, indi-

Hay cada vez mss ejemplos de
6xito de emprendedores en
Andaluc(a, pero para generar la
masa cr(tica necesaria hace
falta cambiar el entorno

ISABEL AGUILAR

ca Juan Martinez Barea. fundador
de Universal Diagnostic. Este em-
prendedor sevillano ha estado dos
afios afincado en Sillicom Valley
para captar financiaci6n. ~En un
entorno del tamafio del ~irea me-
tropolitana de Sevilla hay m~is de
1.500 startups buscando inverso-
res. los casos de 6xito que hart sur-
gido de universidades como las de
Stanford ban generado un clima
propicio>~. La mayor densidad de
emprendedores tiene relaci6n con
numerosos aspectos, como auna
educaci6n b~ica enfocada a la rea-
lizaci6n de proyectos, no solo a la
memorizaci6n o un sistema uni-
versitario muy enfocado al merca-
do)). Cuando aparecen iniciativas
prometedoras, el mundo inversor
sufre <<el efecto FOMO, un acroni-
mo que proviene del ingl6s Fear of
Missing Out, miedo a perderse algo)>

Hay que empezar por la base.
mundo es global y una compafiia
cuyo negocio es escalable tiene ac-

Los emprendodores Nono Ruiz y Laura
Mufioz han creado Chicfy, un mercadi-
11o virtual de moda femenina pensado
para que se compren y vendan prendas
de segunda mano entre particulates. La
firma con sede en el PTA de Mfilaga es
boy el mayor mercadfllo de Espafia, con
m~s de siete millones de prendas a la
venta y una facturaci6n superior a los
10 millones.

Glamping Hub ha recibido una
inyecci6n de dos millones de euros.
Este portal de reservas de campings
de lujo fundado por David Troya ha
recibido el respaldo de Alma Mundi,
Howzat Partners y otros fundado-
res y ejecutivos de portales de
reservas turisticas de gran peso
internacional como Booking.corn,
Trivago y el Grupo Lastminute.

ABC Sevilla Especial
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ceso a fondos de inversi6n globa-
les, como demuestran los casos de
6xito andaluces~, sostiene Ignacio
Contreras, profesor de Economia
en la Universidad de Sevilla y pre-
sidente de la Comisi6n de Finan-
ciaci6n de la CEA. Este tipo de fort-
dos llegan a proyectos que ya tie-
nan un grado de madurez
importante. ~En los primeros pa-
sos la tipologia de los inversores
tienen un car~cter m~s local y pot
ello es necesario que existan busi-
ness angels y capital semilla en An-
dalucia que sean capaces de acom-
pafiar el desarrollo del negocio; sal-
vo algunas iniciativas muy loables,
existe una carencia de ese perfib}.

Hay fondos pdblicos europeos
que apoyan el emprendimiento y
que se pueden utilizar de manera
ross eficiente. En este momento no
hay ana buena articulaci6n que co-
necte el mundo de los rondos pfl-
blicos (como los Jeremie) con el 
los emprendedores andaluces.

Capital
Hay
iniciativas en
el segmento
de capital
semilla, pero
faltan m~qs
inversores

Casos
A medida
que se
suceden los
casos de
6xito crece el
inter6s por
invertir

Para buscar la <~chispa>~ que po-
tencie el surgimiento de ~<startups~
en Andalucia ya ha surgido un gru-
po de profesionales andaluces que
estfi creando el primer vehiculo de
inversi6n privado de capital semi-
lla. Sus fundadores son parte de la
Asociaci6n Andaluza de Business
Angels (Aaban), que naci6 de 
mano de exdirectivos de grandes
compafiias comoJose Enrique Ro-
driguez Zarza (fundador de Agaz),
Manuel Villal6n (que comenz6 su
carrera en Arthur Andersen), ~,lva-
ro Mufioz de las Casas (que dirigi6
el negocio de Telef6nica en Anda-
lucia) o Maria Luisa Garcia (que 
pasado pot multinacionales como
Siemens o Lucens). Aaban cuenta
con cuarenta miembros que han en-
trado en el capital de 22 firmas. Seis
socios de Aaban han forjado el vehi-
culo conjanto de inversi6n SouthUp
Ventures, que participa en compa-
fiias como en Qashops (consultoria
en comercio electr6nico), TheGo-

balPassword (plataforma digital
que ofrece servicios de traducci6n
simalt~nea online), 3antsDS (segu-
ridad inform~itica), Open Salud (ac-
ceso digital a servicios m6dicos) 
Bubocar (economia colaborativa
en reparaci6n de coches).

~Las ideas est~in sobrevaloradas,
1o m~s importante es el equipo hu-
mano que hay detr~s, que debe te-
net capacidad real de ejecutar los
objetivos, y que el negocio que se
plantea sea escalable~, remarca Al-
varo Mufioz de las Casas. Este ex-
perto considera queen Madrid, Bar-
celona yValencia (donde est~iel pro-
yecto Lanzadera de Juan Roig) el
acceso a la financiaci6n es m~ts f~i-
cil. ~En Andalucia hay capacidad,
en Aaban hemos recibido m~is de
200 iniciativas yen determinados
casos hemos demostrado que si se
aplica tanto financiaci6n como ase-
soramiento en la gesti6n se pueden
desarrollar buenas startups~>, sub-
raya.

IUAN JOSE UBEDA

La cordobesaAudiense naci6 como una
aplicaci6n para gestionar perfiles en
Twitter. Ha recibido 4A millones de
euros de Mel Morris (expresidente de
Candy Crush). ~Es ahora cuando las
empresas estAn empezando a entender
que la informaci6n sobre los consumi-
dotes es fundamental para su 6xito y
hasta para su existencia~, segfinJavier
Bur6n, cofundador de Audiense. EFE/RAFAALCAIDE

ABC Sevilla Especial
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Juan Parejo

Recabar datos para una próxima
restauración. Técnicos de la Ge-
rencia de Urbanismo y profesores
de la Universidad de Sevilla, ex-
pertos en materiales, están reali-
zando diversas pruebas en la es-
cultura de Murillo que preside la
Plaza del Museo para conocer,
entre otras cuestiones, la compo-
sición del bronce y el estado de las
pátinas de protección. Los ensa-
yos también servirán para hacer
diversas pruebas de limpieza.
Con motivo de la celebración del
IV centenario del nacimiento del
pintor, la Gerencia ha querido co-
nocer cuál es el estado de conser-
vación de uno de los mejores mo-

numentos sevillanos, realizado
en 1864 por Sabino de Medina,
uno de los escultores más desta-
cados de su tiempo.

Tras un primer análisis, se de-
tectaron unas pequeñas manchas
sobre el bronce que han encendi-
do las alarmas, puesto que pue-
den afectar de manera negativa a
la obra. Se trata de una afección
similar a la hallada en la escultu-
ra de Velázquez que requirió una
reciente restauración para atajar
el deterioro. Para obtener un
diagnóstico certero y diseñar la
futura restauración, primero se
han realizado unas pruebas de
limpieza en zonas acotadas y no
visibles de la escultura con el fin
de determinar la fijación de la su-
ciedad y de los posibles restos de

protección que queden de la in-
tervención de 2009.

Para el estudio en el laborato-
rio se extraerá una muestra del
bronce y tres de las pátinas para
analizarlas mediante fluores-
cencia y difracción de Rayos X y
espectroscopia infrarroja. Los
resultados se compararán con
los análisis practicados a otras
esculturas, como el propio Ve-
lázquez, el Cristo de las Mieles,
Mañara o el Cid. En función de
los resultados, se aplicarán tres
tratamientos y se recogerán
nuevas muestras para conocer
su efectividad. El presupuesto
total de los ensayos en la emble-
mática escultura ascienden a
5.680 euros y el palzo de ejecu-
ción es de seis semanas.

Examen a la estatua de Murillo

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Los expertos realizaron diversas pruebas a la escultura situada en la Plaza del Museo.

● Técnicos toman muestras del bronce y realizan
ensayos de limpieza para una futura restauración
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Educación

MADRID, 7 Jun. (EUROPA PRESS) -

El presidente de CRUE Universidades Españolas, Segundo Píriz, apuesta por que las pruebas de acceso a la
Universidad tengan más peso en el cálculo de la nota media de los estudiantes para acceder a un Grado.
Actualmente, la nota de Selectividad supone el 40% frente al 60% del Bachillerato.

"No soy especialista, pero (la Selectividad) debería ser justa y objetiva. Para todos la misma. Le daría más
valor a la prueba de acceso y menos a la nota del Bachillerato", ha contestado el presidente de los rectores a
varios diputados en la Subcomisión del Congreso para el Pacto educativo, donde le han preguntado cómo
deberían ser, a su juicio, estros exámenes que arrancaron esta semana en varias comunidades autónomas.

"Puede ser una revolución", ha admitido Píriz acerca de su comentario --los estudiantes en general critican la
actual ponderación de la Selectividad porque les baja la nota media--, al tiempo que ha reiterado que darle
más peso a la prueba "es de justicia social" porque pone ante el mismo examen a un alumno que ha
estudiado "en un pueblo perdido de Cáceres" y a otro que lo ha hecho "en la calle Serrano de Madrid". "Para
todos la misma", ha reiterado.

El presidente de los rectores, que ha hecho un repaso sobre la situación que atraviesa el sistema universitario
español, ha admitido que la Universidad tiene que abrir más las puertas a los alumnos de Secundaria para
que tomen decisiones más informadas y acertadas sobre su futuro académico.

Esta medida va en línea con un informe publicado este miércoles de la universidad Francisco de Vitoria, que
revela que el 80% de los alumnos con mejores expedientes de Bachillerato asegura que no cuenta con
información suficiente a la hora de optar por un grado u otro.

"Tenemos que acercarnos más a la Secundaria", ha subrayado Píriz, que ha relacionado una acertada
elección de los estudios universitarios con una menor tasa de abandono de los mismos. En este sentido, ha
celebrado que la tasa de rendimiento en España ha subido 23 puntos porcentuales en los últimos cinco años,
situándose por encima del 60% en las universidades públicas.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin
su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=42...

1 de 1 08/06/2017 8:42



22 ELPAÍS Jueves 8 de junio de 2017

ESPAÑA

La crítica almodelode becas estu-
diantiles del Estado es una cons-
tante en el Consejo Escolar desde
que el PP cambió el sistema endu-
reciendo los requisitos académi-
cos —hace falta un 5,5 para acce-
der a las ayudas, medio punto
más de lo que se necesita para
aprobar— y estableciendo que
una parte de la ayuda fuera varia-
ble, en funcióndel númerode soli-
citantes y no de las necesidades
reales de los peticionarios. Pero
es la primera vez en la que incide
además en que esas ayudas lle-
gan tarde y mal.

Entre otras cuestiones, porque
los estudiantes las solicitan entre
agosto y octubre y las reciben
“bien empezado el curso”, entre
el segundo y el tercer trimestre,
según el dictamen aprobado ayer
por la comisión permanente del
consejo, que analizó el decreto de
becas que fija los criterios para el

próximocurso y reclamóuna revi-
sión del modelo. La queja fue
planteada como enmienda por la
confederación de alumnos Canae
y se aprobó por mayoría. Alude a
la convocatoria de las becas de
etapas posobligatorias (bachillera-
to, FP y universidad) y añade que
la situación resulta “especialmen-
te complicada” para los alumnos
de segundo de bachillerato pues
convertirse en universitarios de-
pende de las ayudas.

Retrasos
Profesores, alumnos, familias, re-
presentantes de las escuelas con-
certadas y privadas y la Adminis-
tración forman parte del consejo,
reunido ayer en la comisión per-
manente. La enmienda salió ade-
lante por mayoría, con el único
voto en contra de los representan-
tes del Ministerio de Educación.

La beca se divide en una par-
te fija, que supone hasta 1.500
euros para las rentas más bajas
y otros 1.500 como máximo si el
alumno reside fuera del domici-
lio familiar, y una parte variable,
cuya cuantía mínima es de 60
euros y que varía en función del
número de peticiones.

El consejo ya ha reprochado
al Gobierno en años anteriores
que no ve acertado que parte de
la ayuda que sirve para cubrir
las necesidades económicas de
los alumnos con menos recur-
sos dependa de una asignación
competitiva en función de la no-
ta. Y pide una vez más que se
incrementen las cuantías, con
hasta 3.500 euros en función de
la renta, otros 2.556 en función
del lugar de residencia y una
parte variable cifrada en al me-
nos 150 euros.

Carles López, presidente de

Canae, recuerda que el principal
órgano de representación de la
comunidad educativa ha pedido
modificaciones de forma periódi-
ca en los últimos cinco años y “el
ministerio no ha cambiado ni
una coma de su real decreto, ob-
viando la situación demuchos es-
tudiantes”.

La cuestión podría cambiar,
como otros aspectos que el Go-
bierno ha modificado desde que
está enminoría. Según señalaron
varios de los asistentes a la reu-
nión del consejo, los representan-
tes del Ministerio de Educación
se han comprometido a revisar el
modelo con Hacienda y se plan-
tean incluso introducir modifica-
ciones a partir de 2018.

El sistema de reparto fue im-
pulsado por el entonces ministro
de Educación José Ignacio Wert,
que ya en 2014 admitió “retra-
sos” e “incertidumbre”. Ese año
las últimas ayudas llegaron a los
alumnos en mayo, una situación
que, al parecer, se ha mantenido
ya con Íñigo Méndez de Vigo al
frente del ministerio.

Tanto Canae como la confede-
ración de familias de la escuela
pública, la Ceapa, denuncian que
también este año se han retrasa-
do algunas becas hasta abril o
mayo, lo que pone en riesgo a los
estudiantes más pobres, recuer-
da José Luis Pazos, presidente de
la Ceapa: “Se supone que se tie-
nen que autofinanciar hasta que
llega la ayuda, lo cual es un con-
trasentido. Si uno pide una beca
y se la conceden es precisamente
porque no dispone de recursos”.

El Ministerio de Educación
cree que “no existe impedi-
mento desde el punto de
vista competencial” con el
sistema de bonificaciones de
hasta el 99% del precio de
las matrículas universitarias
que Andalucía pondrá en
marcha el curso que viene.

Un portavoz oficial explica
que el nuevo sistema anda-
luz, adelantado por este
periódico y confirmado ayer
por la presidenta Susana
Díaz en el Parlamento regio-
nal, “vendría a complemen-
tar” las becas estatales que
reciben unos 80.000 estu-
diantes andaluces.

En realidad, la propuesta
de la comunidad va un paso
más allá y se acerca al mode-
lo de universidad gratuita
implantado en gran parte
de Europa, muy alejado del
fragmentado sistema espa-
ñol, con enormes diferen-
cias de precios de una re-
gión a otra. Supone que el
estudiante que apruebe todo
solo pagará el primer año
de carrera. El resto, tendrán
descuentos en función del
número de asignaturas que
vayan pasando cada curso.

El ministerio
acepta el
modelo andaluz

El Consejo Escolar critica
“la grave inestabilidad”
del sistema de becas del PP

PILAR ÁLVAREZ, Madrid
Son los más precarios, los que no tienen recursos
propios para pagarse los estudios. A ellos, los beca-
rios, se refiere el Consejo Escolar del Estado en su
último dictamen. Denuncia que el sistema de repar-
to, que el PP modificó en 2013, provoca “una grave

inestabilidad” en estos alumnos porque conocen y
reciben las ayudas con el curso ya empezado. El
principal órgano de representación de la comuni-
dad educativa reclama, además, que suban las
cuantías para garantizar que nadie se quede sin
estudiar por motivos económicos.

Carmen Otero A
Resaltado



El ranking QS de universidades
     El “top ten” mundial

Universidad de Barcelona 

Universidad Autónoma de Madrid

Universidad Autónoma de Barcelona

Universidad Complutense de Madrid

Universidad de Navarra

Universidad Politecnica de Cataluña 

Universidad Carlos III de Madrid

Universidad Pompeu Fabra

Universidad Politécnica de Valencia

Universidad de Zaragoza

Politécnica de Madrid

Universidad de Granada

Universidad de Alcalá

Universitat de Valencia

Universidad de Salamanca

  156

  187

  195

  233

  270

  275

  281

  296

  373

461-470

491-500

501-550

551-600

551-600

601-650

  160

  210

  203

  239

  245

  321

  280

  283

431-440

481-490

551-600

501-550

601-650

551-600

651-700

     Los centros españoles 2018 2017

Universidad de Sevilla

Universidad de S. de Compostela

Universidad del País Vasco

Universidad de C.-La Mancha

Universidad de Murcia

Universidad de Oviedo

Universidad Rey Juan Carlos

Universidad de La Coruña

601-650

601-650

651-700

  801-1.000

  801-1.000

  801-1.000

  801-1.000

  801-1.000

601-650

551-600

  701

  701

  701

  701

2018 2017
1.º

2.º

3.º

4.º

5.º

6.º

7.º

8.º

9.º

10.º

Massachusetts Ins. Technology (EE UU)

Universidad de Stanford  (EE UU)

Universidad de Harvard (EE UU)

California Inst. of Technology (EE UU)

Universidad Cambridge (GBR)

Universidad de Oxford (GBR)

University College London (GBR)

Imperial College London (GBR)

Universidad de Chicago (EE UU)

Eth Zurich (SUI)

Edificio del MIT. Universidad de Oviedo.

La Universidad asturiana se queda fuera 
de la lista de las 800 mejores del mundo
EE UU cuenta con los cuatro mejores centros en el ámbito internacional según 
el ranking QS ● La de Barcelona, en el puesto 156.º, primera de España

Oviedo, C. JIMÉNEZ 
La Universidad de Oviedo no 

ha logrado colarse entre los 700 
mejores centros universitarios del 
mundo, según el ranking interna-

cional QS de Universidades que 
se publica hoy. En él, el Massa-
chusetts Institute of Technology 
(MIT), en Estados Unidos, ocupa 
la primera posición en el ámbito 

internacional. De los diez prime-
ros puestos del ranking, cuatro co-
rresponden a centros estadouni-
denses, circunstancia que se re-
gistra por vez primera, y los seis 

restantes a Reino Unido y Suiza. 
Para encontrar el primer centro 
español hay que descender hasta 
el puesto 156.º, de la Universidad 
Autónoma de Barcelona. Solo 

tres centros españoles ocupan las 
mejores posiciones en el QS 
World University Ranking. Se tra-
ta de la Universidad de Barcelona 
y las autónomas de Madrid y Bar-
celona. La Universidad de Ovie-
do, por su parte, se sitúa en la fran-
ja 801-1000, la más baja de entre 
todas las instituciones analizadas 
(959). En idéntica posición se si-
túan las de Castilla-La Mancha, 
Murcia, Rey Juan Carlos y La Co-
ruña, que “caen” del top 700 del 
ranking respecto al curso pasado. 
Por su parte, la posición 156.º de 
la Universidad de Barcelona es la 
más alta de los últimos años des-
de 2010, y un ascenso de cuatro 
posiciones respecto a 2016; la Au-
tónoma de Barcelona, en el pues-
to 187.º, sube desde el 210.º del 
curso anterior mientras la Univer-
sidad Autónoma de Madrid ocupa 
el 195.º (sube ocho posiciones) y 
la Complutense, el 233.º, (sube 
seis). Esa mejoría se atribuye, se-
gún los autores del ranking, a una 
mejor reputación de estas univer-
sidades ante los empleadores. 

QS World University Ranking 
es la fuente más popular a escala 
mundial para comparar el rendi-
miento de las universidades y fija 
como las cuatro mejores del mun-
do: el MIT, Standford, Harvard y 
el Instituto Tecnológico de Cali-
fornia. Por el contrario, Francia y 
Reino Unido están en retroceso y 
solo logran colocar en cabeza a 
Cambridge, Oxford y el College y 
el Imperial College de Londres 
mientras China, Corea y Japón 
continúan en ascenso.
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Dos campus catalanes, entre 
los 200 mejores del mundo

MARÍA JESÚS IBÁÑEZ
BARCELONA

T
res universidades españo-

las, dos de ellas catalanas –

la de Barcelona y la Autòno-

ma– se han situado entre 

las 200 mejores del mundo, según el 

prestigioso QS World University 

Ranking, publicado hoy. La clasifica-

ción internacional, que encabeza 

por sexto año consecutivo el Mas-

sachusetts Institute of Technology 

(MIT), la elabora el analista educati-

vo Quacquarelli Symonds (QS), y es 

una de las tres listas de referencia en 

el sector universitario, junto con las 

que confeccionan la publicación Ti-

mes Higher Education y la universi-

dad de Shanghái. La de este año es ya 

la decimocuarta edición del QS, que 

incluye a las 959 mejores universi-

dades del mundo.

 En concreto, la Universitat de Bar-

celona (UB) ocupa el lugar 156, cua-

tro posiciones por encima de la 160 

registrada el año pasado. Esto sig-

nifica, según destacan fuentes uni-

versitarias, que «teniendo en cuen-

ta que en el mundo hay 26.000 uni-

versidades, la UB se encuentra entre 

La clasificación de  
QS sitúa a la UB en el 
puesto 156 y la UAB 
mejora hasta el 195

el 1% de las mejores». Es el segundo 

año seguido en que la universidad 

barcelonesa se coloca como la mejor 

de España en este ranking.

 La Universitat Autònoma de Bar-

celona (UAB) se sitúa en el 195, ocho 

puestos mejor situada que en la an-

terior edición del ranking, cuando 

estaba en el 203. La tercera universi-

dad española colocada entre las 200 

mejores del mundo es la Autónoma 

de Madrid (UAM), que escala 23 posi-

ciones, al pasar de la 210 del año pa-

sado a la 187 actual.

 La mejoría se debe principalmen-

te a que «han logrado mejores pun-

tuaciones en el parámetro que mi-

de la reputación de la institución 

a ojos de las empresas y empleado-

res», señala la consultora organiza-

dora del ranking. Este criterio mide 

el «cómo las instituciones univer-

sitarias preparan a sus estudiantes 

para un cada vez más competitivo 

mercado laboral», precisa. Siete de 

las ocho universidades públicas de 

Madrid y de Barcelona consiguen 

año tras año las puntuaciones más 

altas en esta métrica.

 Aunque el año pasado solo la UB 

estuvo entre las 200 mejores uni-

versidades internacionales, esta no 

es la primera vez que España coloca 

a tres representantes en el top 200. 

En el 2015, la misma UB ocupó el 

puesto 166 y la UAB el 173, mien-

tras que la Autónoma de Madrid se 

situó en el 178.

LAS OTRAS ESPAÑOLAS / La Universitat 

Politècnica de Catalunya (UPC) es la 

española que mejor progresión re-

gistra en esta clasificación. Su mejo-

ra es de 46 puestos, al pasar de la po-

sición 321 del año pasado a la 275. Se 

sitúa como la quinta mejor de Espa-

ña, inmediatamente por detrás de la 

Universidad Complutense de Ma-

drid (UCM). Tras ellas, se encuentran 

la Carlos III de Madrid (en el puesto 

281), la Pompeu Fabra (en el 296) y la 

Politécnica de Madrid (en la franja 

entre el 491 y el 500). H

Universidad Complutense 
de Madrid (UCM)

‘RANKING’ DE UNIVERSIDADES

QS World University Rankings 2018 UNIVERSIDADES CATALANAS

2018 2017

156

187

195

233

270

275

281

296

373

461

Institución

Universitat
de Barcelona (UB)

Universidad
Autónoma de Madrid

Universitat Autònoma 
de Barcelona (UAB)

Universidad
de Navarra

Universitat Politècnica 
de Catalunya 

Universidad Carlos III 
de Madrid

Universitat
Pompeu Fabra

Universitat
Politècnica de València

Universidad
de Zaragoza

160

210

203

239

245

321

280

283

431

470

2018 2017 Institución

1

 2

 3

 4

 5

 6

 7

 8

 9

 10

1

2

3

5

4

6

7

9

10

 8

Massachusetts Institute 
of Technology (MIT) 

Universidad de
Stanford 

California Institute 
of Technology (CalTech)

Universidad de
Oxford

Universidad de
Cambridge

Universidad
College London

Universidad de
Harvard 

Imperial College 
London

Universidad de
Chicago

ETH Zurich

EN ESPAÑA EN EL MUNDO

EL PERIÓDICOFuente: Topuniversities.com

EEUU

EEUU

EEUU

EEUU

EEUU

Suiza

R. Unido

R. Unido

R. Unido

R. Unido

RECTORES SATISFECHOS
J «Lo importante en este tipo de 
clasificaciones es la tendencia», 
subraya Margarita Arboix, 
rectora de la UAB. «Y en nuestro 
caso, es de destacar que vaya 
habiendo, de año en año, una 
mejora», agrega. «Este ranking 
valora la reputación de una 
universidad, por eso es relevante 
estar en buen lugar», señala 
Enric Fossas, rector de la UPC.

LO IMPORTANTE 
ES LA MEJORA

la valoración
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“La hiperespecialización es  
un error, la universidad debe 
reforzar la empleabilidad”
Olivia Fontanillo VALENCIA.  

Francisco Mora (Elche, 1968) ha si-
do reelegido rector de la Universi-
tat Politècnica de València (UPV) 
por un segundo -y último- manda-
to, de cuatro años. Mora, catedrá-
tico de Tecnología Electrónica, 
apuesta por seguir trabajando en la 
filosofía de aprendizaje apoyado en 
la experiencia, el impulso a las ac-
tividades de investigación y a los 
programas de emprendimiento, así 
como avanzar en la modernización 
y mejora de la estructura interna 
de la entidad. El rector mantiene, 
además, la lucha por una “justa fi-
nanciación” para las universidades  
valencianas, tras los recortes sufri-
dos en  los últimos ejercicios. 

El Gobierno valenciano destaca pú-
blicamente el papel de las univer-
sidades, pero no ha aumentado sus 
dotaciones presupuestarias, como 
éstas esperaban  ¿Qué ha fallado? 
Es algo que no entendemos. Lleva-
mos cuatro años con los presupues-
tos congelados y con una reducción 
de en torno al 19 por ciento desde 
2012. En las cuentas de 2017 se han 

Rector de la Universitat Politècnica de València (UPV)
Francisco Mora reforzado muchas partidas, mien-

tras que las de universidades no han 
crecido nada. No existe un Plan de 
Financiación, que se suspendió en 
2010. Queremos dialogar con la Ge-
neralitat y empezar a trabajar en los 
presupuestos para 2018, para, al me-
nos, volver al nivel de financiación 
de 2010. Planteamos un plan plu-
rianual, que dé estabilidad.  

La reforma del tejido y los sistemas 
productivos pasa por una mayor 
transferencia entre el sistema in-
vestigador y generador de conoci-
miento y las empresas  ¿Qué pa-
pel juega la UPV? 
Creemos mucho en la relación de 
colaboración; según diferentes es-
tudios, estamos en el top 3 de uni-
versidades españolas en transferen-
cia tecnológica y nos situamos en-
tre el primer y el segundo puesto 
del ranking de centros universita-
rios en materia de patentes y de 
spin-off, según las áreas. Las alian-
zas con empresas son cada vez más, 
y más intensas. Uno de los retos es 
abordar conjuntamente proyectos 
de mayor envergadura. Además, se-
guimos trabajando para consolidar 
los programas internos de empren-
dimiento y de investigación. En es-
te sentido, necesitamos más apoyo 
y recursos, pero también más faci-

GUILLERMO LUCAS

licidades desde el punto de vista de 
la burocracia, muy compleja y res-
trictiva. Es necesaria una flexibili-
zación, en gestión de recursos hu-
manos y materiales, para poder com-
petir con las mismas armas en un 
contexto de alta competencia in-
ternacional, en el que estamos bien 
posicionados. De hecho, uno de ca-
da cuatro proyectos son con empre-
sas o instituciones extranjeras. 
 
Algunos sectores empresariales se 
quejan de que no encuentran los 
perfiles cualificados que necesitan  
La universidad debe preparar a los 
estudiantes para tener una buena 
empleabilidad, no para ocupar un 
puesto de trabajo concreto en una 
empresa concreta. Caer en la hipe-
respecialización sería un error, más 
en un contexto en continua evolu-
ción, cada vez más rápida, que exi-
ge capacidad de adaptación del tra-
bajador a lo largo de su vida. Hay 
que adquirir conocimientos, habi-
lidades y competencias importan-
tes para diferentes puestos. Tene-
mos muy buenos resultados -la con-
sultora Everis nos sitúa en el pri-
mer lugar en empleabilidad en varias 
áreas-, aunque todo es siempre me-
jorable. En este sentido, queremos 
consolidar el proyecto de compe-
tencias trasversales -se han identi-
ficado 12, junto a las empresas, en-
tre ellas, liderazgo, trabajo en equi-
po, comunicación...-, con un suple-
mento del diploma para los estu- 
diantes que participen. Desde ha-
ce años, planteamos y trabajamos 
en diferentes líneas y proyectos pa-
ra hacer campus, con un enfoque 
trasversal, basado en aprender ha-
ciendo y relacionándose.

Carrera: Ingeniero de Teleco-
municación por la Universitat 
Politècnica de Catalunya en 
1991, se incorporó a la UPV 
como profesor. Es catedrático 
de Tecnología Electrónica. 
Trayectoria: Ha sido director 
de Programas Internacionales, 
vicerrector de Intercambio 
Académico, de la Ciudad Poli-
técnica de la Innovación y de 
de Planificación e Innovación. 
En 2013, fue elegido rector.

Para leer más 
www eleconomista es/kiosco/
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siones y satisfacer las deman-
das de este tipo de perfiles”, 
explica Carmen María Martí-
nez, directora general de 
Inesdi, escuela digital que ac-
tualmente colabora con la 
Universidad Nebrija. Por su 
parte, Clara Santaolaya, direc-
tora pedagógica y de opera-
ciones de EDIT, señala que 
“los centros digitales varían 
más sus alianzas e intentan 
evolucionar al mismo ritmo 
que el mercado”. 

Beneficios 
Este tipo de programas en los 
que las escuelas de negocios, 
universidades y empresas se 
dan la mano permiten a los 
alumnos asomarse a la reali-
dad. Según Antonia María Se-
rra, directora de relaciones in-
ternacionales de Esade, las 
ventajas van “desde adquirir 
una experiencia multicultural 
hasta trabajar en un entorno 
muy global, pasando por la 
posibilidad de acceder a un 
sistema educativo distinto”. 
Asimismo, Tricia Kullis, di-
rectora de custom programs 
de IESE , añade que “el net-
working que se realiza con es-
te tipo de programas es mu-
cho más rico, pues los profe-
sionales se pueden relacionar 
con expertos y antiguos alum-
nos de instituciones muy va-
riadas”.

Universidad y escuelas de negocios  
modelan al candidato ideal
Cada vez más universidades tienden puentes con las escuelas de negocios y las empresas. Los 
programas que imparten de forma conjunta ofrecen a los profesionales una visión global de un sector.

Alba Casilda. Madrid 
La unión hace la fuerza. Los 
centros formativos y las em-
presas se han aplicado este di-
cho para resolver una de las 
asignaturas pendientes del 
entorno académico: la em-
pleabilidad de los estudiantes. 
Cada vez más universidades y 
escuelas de negocios se ani-
man a tender puentes para 
lanzar programas conjuntos y 
a crear acuerdos de colabora-
ción con diferentes organiza-
ciones. El objetivo de estas 
alianzas es formar a profesio-
nales que de verdad se ajusten 
a las necesidades que tienen 
las compañías. 

“El mercado laboral cada 
vez es más global y estas unio-
nes son necesarias para ofre-
cer una formación actualiza-
da. Los programas conjuntos 
impartidos por varias entida-
des proporcionan a los alum-
nos distintos puntos de vista 
sobre un sector”, reconoce 
Gonzalo Garland, vicepresi-
dente de relaciones externas 
de IE, que mantiene varios 
acuerdos con centros interna-
cionales. Luc Theis, director 
general de Deusto, añade que 
“lo que se busca con estos 
acuerdos es la complementa-
riedad. Estos planes cuentan 
con un valor diferencial gra-
cias a las distintas áreas de es-
pecializacón de cada institu-
ción, su ámbito geográfico y 
los distintos enfoques con los 
que se puede abordar una te-
mática”. 

Cómo son 
Aunque tradicionalmente las 
alianzas se han establecido 
entre universidades, cada vez 
más agentes intervienen en la 
creación de planes de forma-
ción superior. En cualquier 
caso, es crucial que el profe-
sional conozca los objetivos 
con los que se establecen estas 
uniones y valore si coinciden 
con sus metas laborales. 

Por ejemplo, las sinergias 
entre universidades suelen 
ser para crear metodologías 
innovadoras o para potenciar 
proyectos de investigación. Si 
el acuerdo se produce con 
una escuela internacional, los 
programas obtienen un matiz 
de interculturalidad. Así, los 
estudiantes tienen la posibili-
dad de adquirir experiencia 

en distintos países, algo que 
valoran mucho las empresas a 
la hora de seleccionar a sus 
candidatos. 

También se pueden cerrar 
colaboraciones con otras 
compañías. En este caso, la 
gran ventaja es que las organi-
zaciones aportan su bagaje e 
imparten una formación 
completamente práctica. De 
este modo, los alumnos tratan 
directamente con expertos 
del sector y, por su parte, las 
organizaciones tienen la 
oportunidad de crear una 
cantera de futuros empleados. 

“Las universidades aportan 
su conocimiento, mientras 
que las empresas dan a cono-
cer los perfiles que necesitan. 
Los alumnos pueden descu-
brir de primera mano las 
competencias que demanda 
el mercado laboral y cómo las 
deben mejorar”, asegura 

Nohemí Boal, directora del 
área de posgrado Universidad 
CEU San Pablo. 

Asimismo, cada vez es más 
común que grandes centros 
de formación se interesen por 
pequeñas escuelas especiali-
zadas. Un fenómeno que ha 
ido en aumento con la revolu-
ción digital y la necesidad de 
incorporar profesionales que 
trabajen con los nuevos len-
guajes. “El objetivo de estas 
alianzas es poner a disposi-
ción de otras organizaciones 
nuestra experiencia en eco-
nomía digital y nuevas profe-

Los grandes centros 
tienden a unirse con 
escuelas digitales 
para formar a 
perfiles diferentes

Aspecto de una sesión del ‘International MBA Startup Lab’ de IE.

PISTA DEL DÍA  
Teamleader celebra el 
evento #Workmaster2017 
el 15 de junio. Se dirige a 
‘start up’, pymes y 
profesionales interesados 
en las nuevas fórmulas de 
trabajo.  
http://bit.ly/2seSN5y

Las alianzas entre empresas 
y los centros educativos se 
han presentado como una 
fórmula idónea para superar 
la brecha que existe entre el 
mundo académico y el 
mercado laboral. La U-tad, 
universidad especializada en 
formación digital, se creó con 
el objetivo de solucionar este 
desajuste. Ignacio Pérez, 
fundador de Zed, no 
encontraba perfiles para su 
compañía y puso en marcha 
este centro para formar 
especialistas adaptados a las 
nuevas exigencias del 

mercado. Por ejemplo, esta 
universidad ha sido la 
pionera en lanzar un máster 
sobre ciberseguridad y para 
crear este programa 
contaron con el apoyo de 
Indra. Estas son otras de las 
últimas sinergias que se han 
establecido en el panorama 
educativo: 
 
� ESIC y Microsoft: han 
lanzado el programa 
‘Alumno 4.0’. Los estudiantes 
establecen contacto con 
empresas tecnológicas 
socias de Microsoft.  

� ESCP y L’Oréal: han 
creado un máster de 
manera conjunta, el 
‘Executive management 
programme en excelencia  
en business de salones de 
peluquería’. 
 
� CEU y Publicis: imparten 
el máster en ‘Creatividad 
Publicitaria e Innovación’. 
 
� ISDE y Broseta Abogados: 
han puesto en marcha  
el primer máster en 
‘Urbanismo, medio 
ambiente y smart cities’. 

Acuerdos de colaboración con las compañías

Según el Ministerio de 
Educación, la tasa de 
desempleo de los 
universitarios españoles 
es casi el doble (11,6%) 
que la media europea 
(6,3%). Para fomentar  
la empleabilidad de sus 
alumnos, las 
universidades han puesto 
en marcha propuestas 
como introducir prácticas 
extracurriculares, 
programas que potencian 
las ‘soft skills’ y la 
inclusión de la figura del 
profesor asociado, que 
está trabajando fuera  
del ámbito académico  
y puede aportar su 
experiencia.

Caminos para  
reducir la brecha

Nace ‘Open 
Gurú’ para 
conectar a 
las ‘start up’ 
con expertos

Expansión. Madrid 
Telefónica ha puesto en mar-
cha una nueva herramienta 
para apoyar a los emprende-
dores. Ha lanzado Open Gu-
rú_, un servicio dirigido a start 
up tecnológicas para que en-
tren en contacto con especia-
listas de distintas materias. En 
concreto, pueden recibir ase-
soramiento en asuntos tan va-
riados como financiación, 
márketing o desarrollo de 
productos. 

Se puede participar en esta 
plataforma de dos maneras: 
como profesional o como 
usuario que busca apoyo. El 
objetivo es que todos los 
miembros aporten sus cono-
cimientos y así se beneficien 
de lo que muestra cada inte-
grante. Se trata de un servicio 
bidireccional que funciona 
como una red colaborativa de 
información sobre innova-
ción y a la que se puede acce-
der desde cualquier parte. 

Entrar en la red 
Para participar como experto, 
hay que darse de alta en la 
web de Telefónica Open Fu-
ture e indicar las áreas en las 
que se va a ofrecer ayuda. Pa-
ra entrar como usuario, tam-
bién hay que registrarse en es-
te portal. Así se podrán enviar 
consultas a los distintos espe-
cialistas. No obstante, cual-
quier persona interesada, 
aunque no forme parte de la 
comunidad, puede acceder a 
los contenidos. 

Esta iniciativa se enmarca 
dentro de la plataforma global 
Open Future Telefónica, que 
trata de conectar a start up, in-
versores y socios públicos y 
privados de todo el mundo. 
Esta herramienta también es-
tá abierta a cualquier empren-
dedor o nueva firma tecnoló-
gica, aunque no estén siendo 
acelerados o invertidos por al-
guna de las propuestas de la 
multinacional de telecomuni-
caciones.
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son Ciberdelincuencia y la seguri-
dad de la información en la empre-
sa del S.XXI o La economía colabo-
rativa y los nuevos modelos empre-
sariales: su Fiscalidad. El cambio cli-
mático y los actuales problemas 
medioambientales tendrán un es-
pacio especial: Climate Change in 
an Era of Uncertainty, Las malas 
hierbas y plantas invasoras: una ame-
naza para la agricultura y el medio 
ambiente o Las especies invasoras: 
qué son, cómo nos afectan y cómo 
combatirlas. El caso de la avispa asiá-
tica. 

La Universidad Autónoma de Ma-

gramación, que tendrá lugar del 26 
de junio al 20 de julio, contará con 
numerosas personalidades del ám-
bito de la política nacional e inter-
nacional, de la cultura, del mundo 

académico y con más de 100 cursos, 
conferencias, espectáculos y talle-
res. Las conferencias extraordina-
rias correrán a cargo del periodista 
Máximo Pradera; los artistas An-
drés Rábago, El Roto, y Felipe Her-
nández Cava; el astrofísico Mario 

Los programas cuentan con una media de 40 alumnos y tienen una duración de 20 horas. La “digitalización” y las nuevas 
tendencias profesionales como el ‘Big Data’ está presente en la mayoría de la formación ofertada por las universidades 

Cursos de verano: retos sociales  
y tecnológicos para ‘reinventarse’

N. García MADRID.  

Con el periodo estival, las universi-
dades sacan sus aulas a la calle. Los 
plazos de inscripción acaban de abrir-
se para comenzar los cursos a fina-
les de este mes. Las universidades 
se reinventan con una nueva oferta 
cultural, que incluye actividades pa-
ra todas las edades, más cursos y un 
mayor presupuesto.  

Novedades 
Una de las universidades que más 
tradición tiene en relación a estos 
programas estivales es la Complu-
tense. Fernando Aramburu, recien-
te ganador del Premio de la Crítica, 
inaugurará su 30ª edición. La pro-

Estudiantes en uno de 
los cursos de verano 
de la Politécnica de 
Madrid. UPM

Livio; el microbiólogo Francisco 
Martínez Mojica; el filósofo José 
Luis Pardo y la escritora Mercedes 
Cebrián. Estos cursos, que cuentan 
con el patrocinio general de Banco 

Santander y el apoyo de más de un 
centenar de empresas,  

Además de las conferencias, se or-
ganizarán en el entorno donde se 
celebrarán los Cursos de Verano dis-
tintos talleres como los de Creación 
plástica, Dirección e interpretación 

orquestal, Proteccionismo en la era 
digital o Escribir la ciudad/narrar 
la complejidad; y tendrán lugar ex-
posiciones y diálogos con artistas, 
así como espectáculos, entre los que 
figura el Concierto de clausura a car-
go de la Orquesta Sinfónica de la 
UCM.  

En el País Vasco, la Universidad 
del País Vasco (UPV/EHU) es una 
de las que primero comienzan, ayer 
dieron su pistoletazo de salida. Cuen-
tan con 139 cursos, talleres y jorna-
das profesionales, 20 congresos, otros 
20 cursos online y hasta 11 activida-
des abiertas a todo el público. En 
euskera se desarrollarán 26 cursos, 
dos en francés y 20 en inglés. Algu-
nos de sus cursos más destacados 

EL HARVARD LAW SCHOOL ACOGERÁ UN CURSO 
SOBRE INNOVACIÓN EN POLÍTICAS SANITARIAS  

DE LA UNIVERISDAD REY JUAN CARLOS

Pasa a la página siguiente >>>

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

PORTADA

52000

13847

Lunes a sábados

2154 CM² - 210%

30607 €

1,35-36

España

8 Junio, 2017



JUEVES, 8 DE JUNIO DE 2017   EL ECONOMISTA36   

Ecoaula

drid impartirá 20 cursos de verano 
en varias sedes fuera del propio cam-
pus: Alcázar de San Juan, Colme-
nar Viejo, Miraflores de la Sierra y 
Casa Árabe. Algunos de los cursos 
son: Cuestiones de geopolítica: el 
mundo árabe, España y el Medite-
rráneo, La España imaginada y su 
imagen internacional en el mundo 
actual, Alternativas ecosociales en 
el siglo de la Gran Prueba y Crisis 
económicas y libre competencia en 
los mercados. Perspectiva Interna-
cional, entre otros. 

El rector de la Universidad Rey 
Juan Carlos (URJC), Javier Ramos, 

destacó este miércoles que la XVIII 
Edición de los Cursos de Verano de 
la institución demostrará que “esta 
universidad es la mejor de la Comu-
nidad de Madrid. Entre las noveda-
des de este año, el Harvard Law 
School acogerá un curso sobre in-
novación en políticas sanitarias, que 
ofrecerá la posibilidad de conocer 
algunas experiencias llevadas a ca-
bo en Estados Unidos y compartir 
conocimientos con destacados pro-
fesores de esta y otras universida-
des americanas. Asimismo, la escue-
la de Derecho de esta prestigiosa 
universidad impartirá un curso so-
bre cuestiones y retos relevantes en 
fiscalidad. En España destacan un 
curso dedicado a la ciberseguridad, 

otro a la descolonización del Saha-
ra Occidental,o la situación del VIH 
en España. 

Los e-book, el coaching o el perio-
dismo, algunos de los ejes de los cur-
sos de español de la Universidad In-
ternacional Menéndez Pelayo 
(UIMP). 

Los Cursos de Verano de la Uni-
versidad de la Rioja ofrecen, del 19 
de junio al 25 de noviembre, una 
completa programación cultural (ci-
ne, cursos, idiomas, campos de tra-
bajo, campamentos urbanos) en La 
Rioja (Arnedo, Bergasa, Calahorra, 
Cenicero, Logroño, Nájera, Santo 
Domingo de la Calzada) y Ginebra 
(Suiza). Una de las novedades es la 
Gastronomía en dos cursos: en Ná-

Sede de los cursos cortos que la Universidad Internacional Menéndez Pelayo (UIMP) programa en el Palacio de La Mag-
dalena de Santander. EE

jera -que se estrena como sede– el 
10 y 11 de julio bajo el título La Gas-
tronomía: valores culturales y su 
protección jurídica, organizado jun-
to con la Escuela Patrimonio Histó-
rico; y Ciencia gastronómica: expe-
rimentos y experiencias del 10 al 13 
de julio en el campus. 

 La trigésima tercera edición de 
los cursos de la Universidad de Can-
tabria (UC) contará con un total de 
128 actividades, entre cursos mono-
gráficos (71) y otras actividades (57), 
tanto formativas como culturales 
que se celebrarán en 19 sedes repar-
tidas por la región. En cuanto a los 
cursos online del Grupo-9 de Uni-
versidades, entre los que figura la 
de Cantabria, se impartirán los de 
Herramientas para el desarrollo de 
entornos virtuales de aprendizaje: 
EVA y Literatura digital: Presencia, 
corpus y cuerpo. Más del 75 por cien-
to de los cursos se presentan en for-
matos de menos de cinco días e in-
cluso en fines de semana para faci-
litar la matriculación. 

La universidad Nacional de Edu-
cación a Distancia (UNED) ha pro-
gramado un total de 160 cursos de 
verano para su temporada estival 2017, 

lo que supone 22 actividades más que 
el año anterior. Ciencia, tecnología, 
justicia, economía, participación ciu-
dadana, democracia, sanidad, edu-
cación y seguridad, son algunas de 
las áreas que abarcarán estos cursos, 
que abordarán el impacto de fenó-
menos como la corrupción o el Bre-
xit. Además, la UNED repitirá su co-
laboración con el Museo Thyssen 
Bornemisza, bajo el título de Luz y 
color en la pintura. El mito de Vene-
cia y volverá también la visita al Con-
greso de los Diputados gracias al cur-
so Las elecciones de 1977. 

La Universidad de Extremadura 
(UEx) oferta programas que hablan 
sobre retos sociales y tecnológicos 
como el acoso escolar, la violencia 
de género o la transparencia en las 
Administraciones Públicas. Además, 
la Universidad extremeña ha esta-
blecido un sistema de becas que cu-
bren el curso, el alojamiento y la ma-
nutención. 

La Universidad de Zaragoza ofer-
tará 50 cursos que se estructura en 
seis grandes bloques temáticos: Ar-
te, historia, patrimonio y cultura / 
Ciencia y nuevas tecnologías / Eco-
nomía, relaciones laborales, socie-
dad e información / Educación y sa-
lud / Ingeniería y arquitectura / Na-
turaleza y medio ambiente. Algunos 
de los cursos destacados son: Euro-
pa: refugiados a la intemperie, El ci-
ne por dentro, Lenguas minoritarias 
en Europa y estandarización o Sa-
lud en el ámbito escolar, entre otros. 

 
Centros privados 
Los centros privados también cuen-
tan con una amplia oferta estival. 
Por ejemplo, el IEB (Instituto de Es-

tudios Bursátiles) ha incorporado 
los programas de Emprendimiento 
e Innovación, Global Management 
e International Financial Market. 
El perfil del alumno es un recién gra-
duado o estudiante de último año 
que desea aprovechar parte de sus 
vacaciones de verano para comple-
tar su formación con una especiali-
zación dentro del ámbito financie-
ro. Las inscripciones se podrán rea-
lizar hasta el 20 de junio o hasta com-
pletar plazas.  

Así, el Global Management da la 
oportunidad de interactuar y hacer 
negocios con personas y empresas 
de todo el mundo. Sin embargo, es-
to supone un desafío: la necesidad 
de comprender la manera de hacer 
negocios en escenarios muy dife-
rentes.  

Por otro lado, el de Emprendi-
miento e Innovación supone formu-
lar una propuesta de valor innova-
dora a través del Business Plan y del 
Mapa de la empatía. 

El CEF.- Centro de Estudios Fi-
nancieros cuenta con 17 programas 
especializados, que abarcan todas 
las áreas relacionadas con el mun-
do de la empresa. Estos cursos tie-

nen una duración de entre 12 y 60 
horas lectivas y sus precios oscilan 
entre los 240 euros y los 680 euros. 
Combina programas clásicos y muy 
demandados como Contabilidad 
Práctica, Derecho Laboral para no 
Laboralistas o Impuesto sobre So-
ciedades, con otros más novedosos 
y de candente actualidad que se van 
sumando al catálogo.  

En este sentido, este año encon-
tramos cursos como Big Data y Bu-
siness Intelligence, Selección y De-
sarrollo de Talento, Facturación y el 
SII (Suministro Inmediato de In-
formación), Sistema de Liquidación 
Directa (CRET@) o Fiscalidad pa-
ra Autónomos, entre otros. 

La Summer University CEU 
arrancará el próximo mes de julio 
con siete nuevos cursos sobre sa-
lud, ciencias naturales, ingeniería y 
arquitectura. Los videojuegos co-
mo método de rehabilitación y la 
aplicación dietética a la gastrono-
mía son dos de las novedades que 
se llevarán a cabo. 

U-tad, Centro Universitario de 
Tecnología y Arte Digital, lanza por 
segundo año consecutivo su Sum-
mer School que tendrá lugar del 26 
de junio al 14 de julio en su campus 
de Las Rozas. La Summer School 
consiste en una serie de cursos prác-
ticos de una semana de duración 
que ofrecen la oportunidad de co-
nocer la tecnología y los pormeno-
res de la industria TIC, la progra-
mación, los videojuegos, la anima-
ción y el diseño visual, donde ade-
más de recibir formación, podrán 
orientarse sobre sus preferencias 
de cara a su futuro formativo y pro-
fesional.

LOS VIDEOJUEGOS COMO MÉTODO DE 
REHABILITACIÓN Y LA APLICACIÓN DIETÉTICA  
A LA GASTRONOMÍA, NOVEDADES EN EL CEU

Una de las ponencias del Curso de Verano ‘30 años de España en la Unión Europea’ de la Universidad Politécnica de Ma-
drid, en la Granja de San Ildefonso. EE
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Enlaces a noticias digitales 

 

Ventas de la Editorial en la Feria del Libro 

• http://www.eleconomista.es/espana/noticias/8412871/06/17/La-Editorial-de-la-
US-aumenta-un-17-sus-ventas-en-la-Feria-del-Libro.html 

 

Jornadas de Biofísica en cicCartuja 

• http://www.eleconomista.es/espana/noticias/8413371/06/17/CicCartuja-
organiza-una-demostracion-de-cocina-molecular-dentro-del-Congreso-de-la-
Sociedad-de-Biofisica.html 

• http://www.diariodesevilla.es/universidad_sin_limites/CicCartuja-XVI-
Congreso-Sociedad-Biofisica_0_1142886315.html 

• http://www.20minutos.es/noticia/3058329/0/ciccartuja-organiza-demostracion-
cocina-molecular-dentro-congreso-sociedad-biofisica/ 

 

Inauguración del Instituto de la Grasa 

• http://www.sevillaactualidad.com/sevilla/42687-inauguradas-las-nuevas-
instalaciones-del-instituto-de-la-grasa 
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